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У С П Е Х
строителей и химиков

Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР по
здравили строителей, монтажников и химиков Грузии с замеча
тельной трудовой победой — введением в строй комплекса це
хов по производству капролактама и дополнительных мощностей 
по производству минеральных удобрений на Руставском азотно
туковом заводе.

Ввод в строй новых производств, говорится в приветствии, яв
ляется существенным вкладом в дело создания в нашей стране 
обилия товаров народного потребления и сельскохозяйственной 
продукции. Эта трудовая победа — хороший подарок Родине в 
честь декабрьского Пленума ЦК КПСС.

(ТАСС).

Замечательная победа  
советских энергетиков
БРАТСК, 12 декабря. (ТАСС). Последние два гидроагрегата 

Братской ГЭС — пятнадцатый и шестнадцатый — одновремен

но поставлены под промышленную нагрузку. С их пуском мощ

ность энергетического гиганта на Ангаре достигла 3.600 тысяч 

киловатт, как и было предусмотрено основным проектом (допол

нительным проектом предусмотрена установка на Братской ГЭС 

еще четырех турбин общей мощностью 900 тысяч киловатт).

Свою трудовую победу строители и монтажники Братской 

ГЭС посвящают Пленуму ЦК КПСС.

ИНФОРМА ЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о  Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
13 декабря 1963 года на Пленуме Центрального Комитета 

КПСС продолжалось обсуждение доклада товарища Н. С. Хрущева: 
«Ускоренное развитие химической промышленности — важнейшее 
условие подъема сельскохозяйственного производства и роста благо
состояния народа».

Н а утреннем заседании выступили товарищи: А. А. ЕЖЕВ- 
СКИН (председатель Всесоюзного объединения «Союзсельхозтехни- 
ка»), Я. Н. ЗА Р О Б Я Н  (первый секретарь ЦК КП Армении), Л. А. 
КОСТАНДОВ (председатель Государственного комитета химическо
го и нефтяного машиностроения при Госплане СССР), Г. Д. ДЖА-

ВАХИШ ВИЛИ (председатель Совета Министров Грузинской ССР), 
В. И. КОНОТОП (первый секретарь Московского сельского обкома 
КПСС), Д. РАСУЛОВ (первый секретарь ЦК КП Таджикистана), 
Г. Н. ЕЩ ЕНКО (директор Дарницкого шелкового комбината, г. Ки
ев).

На этом обсуждение доклада товарища Н. С. Хрущева заканчи
вается.

На вечернем заседании с заключительным словом на Пленуме 
ЦК КПСС выступил Первый секретарь ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР товарищ Н. С. ХРУЩ ЕВ.

Пленум ЦК КПСС единогласно принял постаиов.чение по докла
ду товарища Н. С. Хрущева: «Ускоренное развитие химической
промышленности — важнейшее условие подъема сельскохозяйст
венного производства и роста благосостояния народа».

Пленум ЦК КПСС рассмотрел организационные вопросы.
Пленум освободил от обязанностей кандидата в члены Прези

диума ЦК КПСС тов. В. В. Щ ЕРБИ Ц К О ГО .
Пленум избрал кандидатом в члены Президиума ЦК КПСС 

тов. П. Е. Ш ЕЛЕСТА.
Пленум ЦК КПСС закончил работу.

На Пленуме Центрального Комитета КПСС

F?*

И  декабря на вечернем заседа
нии Плеаума Центрального Комите
та КПСС выступил академик В. А. 
Каргин.

Новые полимерные материалы 
быстро и непрерывно входят во все 
области техники, быта и создание, 
совершенствование их является од
ной из основных задач современной 
химии, сказал В. А. Каргин. Он пе
речислил проблемы, которые необ
ходимо решить исследователям, ра
ботающим в области полимеров. Та
кие отрасли, как радиоэлектроника, 
электротехника, авиация, транспорт, 
требуют эластичных материалов, 
пластиков, волокон, использ1уемых;

все более и более высоких тем
пературах. Иногда отсутствие таких 
материалов ограничивает развитие 
той или 'иной отрасли. В первую 
очередь это относится к  получению 
высокотермостойкнх материалов, ко
торые можно экоплуатировать при 
тйшературах 300, 400, 500 граду
сов, а иногда и много выше. Поэто
му создание полимеров, стойких в 
условиях высоких температур, было 
и будет предметом постоянного вни
мания ученых, уже получивших ряд 
таких материалов.

Еще многие годы основной мас
сой текстильных волокон будут ос
таваться волокна целлюлозные — 
вискоза, хлопок, продолжает уче
ный. Облагораживание их с затра
тами небольшого количества хими
ческих веществ может придать им 
качества, приближающиеся к  свой
ствам лучших синтетических воло
кон. Но эта задача решается еще 
медленно. Я думаю, заявляет ака
демик, что текстильная промышлен
ность еще не оценила важности об- 
лаго'раживания громадной массы во
локон с расходованием малого ко
личества химических веществ.'

Сейчас, когда полимеры будут по
ступать во все больших и больших 
количествах, проблемы переработки 
их становятся чрезвычайно остры
ми. При переработке мы должны 
уметь придавать полимерным веще
ствам нужную структуру, должны 
уметь вводить те примеси, которые, 
подобно легированным примесям ме
талла.-придавали бы новые и вы
сокие 'качества. К  сожалению, у нас 
нет опытной базы, очень отстает ра
бота по созданию новых машин для 
перефаботки полимеров, а то, что 
делается, реализуется плохо.

Эти важные задачи, говорит ака
демик, вужно решать совместными 
усилиями ученых, работников про
мышленности и высшей посолы. 
Должно быть разумное разделение 
труда, четкое профилирование ин
ститутов и лабораторий. Но этому 
мешает сложность процесса плани
рования науки.

Значительную часть своей речи 
В. А. Каргин посвящает качеству 
полимеров. Количество их будет те
перь возрастать чрезвычайно быст
ро, говорит оя. Но ведь в конце 
концов, важно не только количест
во произведенных материалов, а и 
то, сколько времени они работают, 
сколько времени служат. Академик 
говорит, что достаточно ничтожно
го количества ненужных примесей, 
чтобы полимерный материал совра
тил сроки своей работы в несколько 
раз. утратил эластичные свойства^ 
превратился в материал с совершен* 
но иными свойствами. И. наоборот, 
высокая очистка исходных веществ, 
разумное введение так называемых 
вспомогательных веществ, продук
тов малой химии могут дать велико
лепные материалы.

Тов. Каргин считает, что одна из 
причин производства полимерных 
продуктов недостаточно высокого 
качества состоит в том, что в про
мышленности в основном поощряет
ся количество, выполнение плана 
определяется тоннажем. А качество 
регулируется государственными 
стандартами, ГОСТами, которые 
сплошь и рядом представляют собой 
описание существующих продук
тов, причем иногда невысокого ка
чества. Поэтому, может быть, сле
довало бы ввести сортность для наи
более важных н крупных типов по
лимерных материалов с тем. чтобы 
стандарты на первый сорт отвечали 
самым высоким уровням, соответст
вующим техническим возможностям 
получения дапного продукта.

Повышение качества, продолжает 
оратор, немыслимо, конечно, без 
создания необходимых опытных ус
тановок, опытных баз. Оно нуж
дается в совершенствовании малой 
химии.

Академ}» говорит о проблб1ме 
подготовки кадров для химии. По 
его мнению, назрело время пере
смотреть устаревшие программы в 
вузах, привести их в соответствие с 
требованиями жизни.

Химия полимеров стоит на одном 
из первых мест по те.мпам развития, 
и какое-либо отставание в этой 
области чувствуется особенно быст
ро и остро, заявляет В. А. Каргин, 
Наша наука должна идти вперед, 
обеспечивая завтрашний день, раз
вивая теофию, открывающую новые 
пути для практики. Тесное сотруд
ничество ученых и работников про
мышленности, единство теории и 
практики обеспечат нашей химии 
передовое место, достойное великой 
страны, строящей коммунизм.

V
12 декабря на Пленуме Централь

ного Ком^ггета КПСС продолжалось 
обоуждение доклада товарища 
Н. С. Хрущева «Ускоренное разви
тие химической промышленности —  
важнейшее условие подъема сель
скохозяйственного производства и 
роста благосостояния народа».

Уверенность работников сельско
го хозяйства в том, что увеличение 
прогоэодства ьшнеральньсх удобре
ний явится важнейшим стимулом 
прогресса колхозно-совхозного про
изводства, выразил председатель 
колхоза имени XXII съезда КПСС 
Винницкой области В. М. Кавун, 
выступявший первым на утреннем 
заседании.

Он привел убедительный пример' 
из практики работы колхоза. На 
гектар посева сахарной свеклы 
здесь ежегодно вносили в среднем 
по 7 центнеров минеральных «удоб
рений и 18— 20 тонн органических. 
В результате за последние шесть 
лет ередиий урожай корней с пло
щади 1.200— 1,300 гектаров со
ставил 345 центнеров с гектара. 
Даже в тяжелых погодных условиях 
этого года благодаря передовой аг
ротехнике и правильному использо
ванию удобрений урожай зерновых 
в колхозе был получен по 23.8 цент
нера с гевтара, а гофоха —  по 27 
центнеров.

Наши колхозники, говорит ора
тор, научились ценить каждый ки- 
л(И'рами удобрений и использовать 
их так, чтобы они хавали наиболь
шую отдачу. Поэтому мы придаем 
большое значение 'сохранности по
ступающих к  нам минеральных 
удобрений. В колхозе строятся сей
час три типовых склада емкостью

по тысяче тонн каждый. Мы считаем, 
что каждое хозяйство должно иметь 
у себя такие хранилища. Но этого 
еще недостаточно. Необходимо стро
го спрашивать с тех работников, 
которые безответственно относятся 
к хранению минеральных удобре
ний, допускают их порчу.

Главное, подчеркивает В. М. Ка
вун, заключается в том. чтобы каж
дый работник сельского хозяйства 
ясно представлял себе огромную 
роль и значение химии в колхозно
совхозном производстве. А для это
го необходима широкая пропаганда 
агрохимических знаний. Нужны пла
каты и брошюры, научно-популяр
ные кинофильмы и статьи в газетах 
на тему химизации сельского хо
зяйства. Нужна систематическая, 
планомерная, массовая агрохимиче
ская учеба всех кадров, имеющих 
отношение к сельскому хозяйству. 
Для этого следовало бы создать 
учебные комбинаты при производ
ственных управлениях, где' на крат
косрочных курсах обучить работ- 
нико® колхозов и совхозов правиль
но применять химические средства с 
учетом местаьгх условий.

В. М, KaiByH говорит о качестве 
выпускаемых минеральных удобре
ний. Низкое содержание в них ос- 
HOBHbLX действующих веществ при
водит к тому, что колхозы и совхо
зы несут большие непроизводитель
ные расходы на транспортировку, 
хранение и внесение их в почву. 
Оратор указывает, что создание обо
гатительных фабрик и цехов для 
производства более концентрирован
ных минеральных удобрений быстро 
себя окупит.

Заканчивая свое выступление, 
В. М. Кавун заявил, что высока 
опенка работы колхоза имени XXII 
съезда КП(Х по использованию ми
неральных удобрений, данная в док
ладе Н, С. Хрущева, обязывает кол
хозников работать еще лучше, при
лагать максимум усилий к тому, 
чтобы каждый гектар земли давал 
наиболее дешевую сельскохозяйст
венную ггродукцию.

Директор Льговской опытно-се
лекционной станции Курской обла
сти Р. Н. Сидак отмечает, что толь
ко при комплексном применении но
вейших средств механизации, удоб
рений, гег^ицидов, химических 
средств защиты растений от болез
ней и вредителей появилась воз
можность возделывать с минималь
ными затратами труда и средбтв 
такие трудоемкие культуры, как са
харная свекла и кукуруза.

Исключительно большая роль 
принадлежит удобрениям в реше
нии вопроса об ограждении сель
ского хозяйства от вредных воздей
ствий стихийных сил природы и 
особенно засухи. Применение удоб
рений позволяет растениям более 
экономично расходовать влагу. Да
же в годы с большим недобором 
осадков, каким был нынешний для 
центрально-черноземных областей 

и других районов страны, там, где 
применяют минеральные удобрения, 
получают высокий урожай. Это на
глядно подтвердили опыты нашей 
станции. Там, где вносились удоб-. 
рения, расход влаги на образование 
одного центнера корней сахарной 
свеклы уменьшился почти вдвое.

Партийная организация Курской 
области провела большую работу 
по подъему культуры земледелия. 
За последнее десятилетие урожай 
зерновых и сахарной свеклы здесь 
почти удвоился. Но нынешние уро
жаи все еще являются низкими и в 
значительной степени зависят от 
погоды.

В ваших условиях внесение 4,5 
центнера минеральных удобрений 
под сахарную овеклу повышает 
урожайность на 91 центнер с гекта
ра, то есть за счет центнера удоб
рений можно получить дополни
тельно более 2 тонн корней свек
лы, или свыше 4 центнеров сахара. 
При этом каждый рубль, затрачен
ный на покупку, доставку и внесе
ние удобрений, дает доход в 10 с 
лишним рублей. Внесение пол са
харную свеклу 12— 13 центнеров 
минеральных удобрений на гектар 
гарантирует получение устойчивого 
урожая в 300— 400 центнеров.

Госплан РСФСР намечает расши
рить посевы сахарной свеклы на 
фабричные цели в Российской Фе
дерации к  1970 году до 2.300 
тысяч гектаров. Эти посевы 
будут сосредоточены в зоне цент
рально-черноземных областей, где 
эта культура дает наиболее высо
кие урожаи. Средний урожай свек
лы к  тому времени здесь должен 
составить 247 центнеров против 
144, который вырашивается теперь. 
Мы поддерживаем такой подход к 
размещению посевов этой ценной 
культуры. При этом надо вносить 
10 и более центнеров минеральных 
удобрений на каждый гектар план
таций, Это —  хорошая норма, она 
экономически оправдана.

В наших условиях минеральные 
удобрения дают также большую при
бавку урожая озимой пшеницы. Но 
это зависит в решающей степени 
от правильного выбора сортов для

тех или других районов. В колхозах 
Краснодарского края и Украины 
возделываются высокоурожайные 
сорта пшеницы «безостая-1» и«ми- 
роновская-808». Эти сорта, но при
способленные к местным условиям, 
надо культивировать также в Кур
ской и других областях Центрально
черноземной зоны.

Работники сельского хозяйства, 
заявляет тов. Сидак, имеют серьез
ные претензии к заводам, произво
дящим удобрения. Они пока мало 
заботятся о качестве продукции.

е?.. в .увгрдную тару, а то и 
насыпью, не заботятся о выпуске 
не'слежяваюшихся удобрений. Та
кое положение в значительной сте
пени объясняется тем. что роль за
вода заканчивается погрузкой удоб
рений в вагоны. Надо, чтобы заво
ды или управления химической про
мышленности имели СВОЙ сбытовые 
базы в районах и непосредственно 
отвечали бы за свою продукцию пе
ред колхозами и совхозами.

Председатель Северо-Кавказского 
совнархоза В. А. Иванов говорит, 
что за последнее пятилетие объем 
производства химической промыш
ленности увеличился на Северном 
Кавказе более чем в два раза. При 
этом все более интенсивно развива
ются производства, связанные с за
меной пищевого сырья непищевым, 
быстро растет выработка минераль
ных удобрений из природного газа. 
За это время созданы новые мощ
ные центры химической индустрии, 
такие, как Невинномысский и Вол
годонской химические комбинаты. 
Черкесский и Армавирский заводы 
резинотехнических изделий. Наль
чикский и Армавирский комбинаты 
кожзаменителей и другие. За счет 
дальнейшего расширения и рекон
струкции увеличен выпуск продук
ции на действующих химических 
предприятиях.

Еще более широкие перспективы 
открываются на Северном Кавказе 
в ближайшие годы. За счет исполь
зования внутренних резервов про
изводства и освоения новых мощ
ностей выпуск химической продук
ции за 1964— 1965 годы увеличит
ся на 35 процентов по сравнению с 
текущим годом. Наибольший рост в 
эти два года получит выпуск мине
ральных удобрений, синтетических 
жирных кислот, полиэтилена и син
тетического спирта. Будут введены 
мощности по производству новых 
видов продук1ии , в частности, мети
лового шйрта, стекловолокна, вы
сокомолекулярных спиртов, ацети
лена.

ВШеКИЕ, СЕРДЕЧНЫЕ ОРИВЕТСТВНЯ
В связи с 20-й го

довщиной со дня под
писания договора о 
дружбе, взаимной помо
щи и послевоенном со
трудничестве между 
Советским Союзом и 
Чехословакией товари
щи Н. С. Хрущев и 
Л. И. Брежнев напра
вили первому секрета
рю ЦК КПЧ, президен
ту Чехословацкой Со
циалистической Респуб
лики А. Новотному и 
председателю прави

тельства Чехословакии 
Й. Ленарту приветст
венное послание, в ко
тором от имени Цен
трального Комитета 
КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР и 
Оовета Министров
СЮСР сердечно поздра
вили ЦК КПЧ, прави
тельство ЧССР и весь 
братский чехословацкий 
народ с этим большим 
историческим событием 
в жизни обеих стран. 
Советские люди, гово

рится в приветствии, 
горды тем, что в лице 
братското чехословацко
го народа они имеют 
верного союзника и дру
га. Мы дорожим этой 
дружбой и будем делать 
все для ее дальнейшего 
укрепления и развития.

Братские приветст
вия ЦК КПСС. Прези
диуму Верховного Со
вета СССР, Совету Ми
нистров (ХСР и Bcaiy 
советскому народу по 
случаю знаменательно

го события в истории 
чехословацко-советских 
отношений получены от 
товарищей А. Новотно
го и И. Ленарта. Мы 
сделаем все. говорится 
в приветствии, для 
дальнейшего всесторон
него развития братских 
отношений с Советским 
Союзом, являющихся 

для нас гарантией даль
нейших побед в деле 
строительства социал.из- 
ма и коммунизма.

(ТАСС).

Сейчас наши предприятия заво
зят из других экономических райо
нов много кальцинированной и кау
стической соды, серной и соляной 
кислот, солей различных металлов 
и других химических материалов. 
Нам кажется, что будет экономиче
ски значительно выгоднее на базе 
разработки в Ставрополье Урупских 
месторождений медного колчедана 
построить крупный химико-метал

лургический комбинат. Он сможет 
наряду с выплавкой цветных ме
таллов производить много серной 
кислоты. В Краснодарском крае со
средоточены практически неисчер

паемые Шедокские залежи поварен
ной соли. Целесообразно создать в 
этом районе крупный химический 
узел по производству каустической 
и кальцинированной соды, соляной 
кислоты, электролитического хло
ра и хлорстроизводных соедине
ний.

Совхозы и колхозы Северного 
Кавказа завозят сейчас значитель
ное количество минеральных удоб
рений и ядохимикатов из других 
районов. И все же потребность в 
них удовлетворяется не полностью, 
У нас есть возможность решить по
ставленную в докладе товарища 
Н. С. Хрущева задачу химизации 
сельского хозяйства CeBepHtMo Кав
каза, отмечает оратор. Для этого 
необходимо резко расширить произ
водство минеральных удобрений на 
Невивномысском химкомбинате, по
строить пять новых заводов по вы- 
пусйу азотных и фосфорных удобре
ний, серной кислоты, фосфорных со
лей.

Далее тов. Иванов рассказал о 
большой работе, вьшолняемой уче
ными и химиками Северного Кавка
за и, в частности, о решении про
блемы синтеза белка из нефтяных 
углеводородов. В исключительно 
короткие сроки сооружена опытно- 
промышленная установка по произ
водству белково-витаминного кон
центрата из «углеводородов. Полтора 
месяца назад получен первый про- 
Д)'кт. Опыты показывают, что бел
ковый ко-нцентрат может воспол
нить белковую недостаточность при 
кормлении . животных. Проверена 
также возможность промышлен
ного производства этого продукта 
из парафиновт углеводородов на 
гадролизных заводах. Северный 
Кавказ может стать ведущим в 
стране краем по производству бел
ка из углеводородов.

После председателя Северо-Кав- 
каэскооч) совнархоза выступа
ет первый секретарь Централь
ного Комитета Компартии Лат
вии А. Я. Пельше. В своей речи он 
обращает особое внимание на зада
чу, поставленную в докладе 
Н. С. Хрущева перед республиками 
Прибалтики, выйти по производству 
продуктов сельского хозяйства на 
уровень Швеции и Финляндии. По
становка этой задачи вполне законо
мерна, и латыши смогут ее решить, 
заявляет тов. Пельше. Оратор'при
водит данные о том, что в ряде пе
редовых хозяйств Латвии в этом го
ду будет произведено более одной 
тысячи центнеров молока на сто 
гектаров сельскохозяйственных уго
дий, по 140— 150 центнеров мяса 
в убойном весе на сто гектаров паш
ни. В совхозе «Глуда» Добельскето 
управления на площади 27 гекта
ров озимой ржи, где было внесено 
по 6 центнеров минеральных удоб
рений, собрали по 40 центнеров 
зерна с гектара, а с остальных пло
щадей, где удобрений было меньше, 
—  только по 20 центнеров.

Эти примеры свидетельствуют о 
наших резервах и реальности по
ставленной задачи, продолжает тов. 
Пельше.

Наши предварительные расчеты 
показывают, что яри условии прове
дения необходимых мелиоративных 
работ, известкования кислых почв 
и внесения полной агротехнической 
нормы минеральных удобрений рес-» 
публика может не только достичь, 
но и превзойти уровень производст
ва сельскохозяйственных продуктов 
в Швеции и Финляндии. Решение 
этой задачи позволит нам ежегодно 
получать 100— 120 миллионов пу
дов зерна, поддтора миллиона тонн 
корнеплодов, семь миллионов тонн 
силоса. Мы будем производить 300 
—  350 тысяч тонн мяса, или по 
100— 120 центнеров на сто гекта
ров сельскохозяйственных угодий.

Останавливаясь на вопросах хи
мизации сельского хозяйства, тов. 
Пельше сообщает, что в Латвии, на
чиная с 1959 года, проводится агро- 
экономическая оценка се.тьскохозяй- 
ственных земель. По результатам 
обследований составляются материа
лы, позволяющие научно обоснован
но и комплексно решать вопросы 
экономики, мелиорации, известкова
ния и рационального использования 
удобрений.

Выполняя решения XXII съезда 
КПСС, партийная организация рес
публики уделяет большое внимание 
развитию химической промышленно
сти, валовая продукция которой за 
пятилетие возросла почти в два ра
за. За эти годы введены мощности 
по производству полиэтиленовых 
труб, синтетических лаков и цинко
вых белил, эффективных фар
мацевтических препаратов и анти
биотиков. В республике сооружает
ся Даутавпилсский завод синтетиче
ских волокон. Первая очередь его 
основного производства будет завер
шена строительством уже в этом го
ду. Накануне пуска находится за
вод стекловолокна, ведется строи
тельство завода химических реак
тивов. Начато сооружение завода
пластмассовых изделий.

Трудящиеся Советской Латвии,
подчеркивает тов. Пельше, вносят 
свой скромный вклад в создание ма
териально-технической базы комму
низма. За пять лет семилетки объем 
промышленного производства в рес
публике возрос в 1,6 раза. Сверх за
дания будет произведено продукции 
более чем на один миллиард рублей. 
Мы рады доложить Пленуму Цент
рального Комитета, что работники 
промышленности республики в этом 
году выполнят по уровню производ
ства задания семилетнего плана, на
меченные на 1965 год. Труженики 
села в этом году перевыполнили план 
продажи государству хлеба и карто
феля, засыпав в закрома государ
ства семь миллионов пудов хлеба и 
146 тысяч тонн картофеля. Перевы
полнен план озимого сева, подъема 
зяби, тем самым заложена хорошая 
основа под урожай 1964 года.

Нет сомнения, заявляет тов. Пель
ше, что успешное, решение задач хи
мизации народного хозяйства, по
ставленных настоящим Пленумом 
Центрального Комитета, позволит до
биться новых успехов в осуществле
нии Программы партии по созданию 
материально-технической базы ком
мунизма и дальнейшему подъему 
благосостояния советского народа.

Особенность науки XX века за
ключается в том, что она проникает 
в самые глубокие тайны вещества, в

(Окончание на 2-й стр.).
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мир атомов и их ядер, молекул и их
превращений, говорит академик Н. Н. 
Семенов. Познание особых законов, 
которыми управляется этот микро
мир, позволяет нам вскрывать 
внутренние причины внешнего, непо
средственно нами наблюдаемого по
ведения материи. Зная эти причины, 
мы можем заставлять материю про
являть нужные человеку новые свой- 
ства, которые ранее она скрывала. 
Человек становится истинным власте
лином природы, создателем совер
шенно новых областей техники к 
производства.

Майский Пленум ЦК КПСС (1958 
год), продолжает ученый, принял ис
торические решения о крутом подъе
ме химической науки и промышлен
ности. За пятилетие достигнуты зна
чительные результаты. Но мы пока 
сделали далеко не все. Мы еще не 
переключили в полной степени нашу 
науку на решение наиболее актуаль
ных проблем.

Качество наших химических про
цессов, подчеркивает академик, яв
ляется одним из главных вопросов. 
Лучше построить меньше заводов, но 
зато самых передовых и совершен
ных. Для этого надо на самом вы
соком уровне организовать внедрение 
новейших достижений науки в прак
тику.

К сожалению, наша теоретическая 
химия, сосредоточенная в Академии 
наук и вузах, недостаточно еще на
правлена на решение основных задач 
химического производства. Вместе 
тем отраслевые химические институ
ты далеко не всегда осознают значе
ние теоретической науки при разра
ботке крупных технологических про
цессов. В нашей социалистической 
стране можно легче и плодотворнее, 
нежели в капиталистических странах, 
организовать тесную связь науки 
производства. Однако мы не всегда 
используем это преимущество. Есть 
у  нас еще в этом деле элементы ве
домственности и бюрократизма. Они 
мешают налаживанию совместных 
работ ученых-теоретиков, технологов 
и инженеров, тормозят наше общее 
дело. Тов. Семенов отмечает в связи 
с этим, что советские ученые в лабо
раториях давно разработали способы 
получения новых синтетических кау
чуков регулярной структуры —  
изопренового и бутадиенового. По не
которым свойствам они равноценны и 
даже превосходят натуральный кау- 
’(ук. Однако технологическая разра
ботка процессов их получения- «чень 
задержалась.

Тов. Семенов указывает на плодо
творность сотрудничества науки и 
промышленности. В качестве приме
ра оратор назвал Московский нефте
перерабатывающий завод, где в тес
ном содружестве с учеными Акаде
мии наук создаются новые производ
ства полипропилена и уксусной кис
лоты. На таких предприятиях, по 
мнению академика, в первую очередь 
должны создаваться мощные проб
лемные научно-исследовательские ла
боратории. Эти очаги науки на пред
приятиях будут непосредственно свя
зывать теоретические центры с про
изводством, обеспечат быстрое и эф
фективное внедрение научных дости
жений в практику.

Если мы сплотим коллектив уче- 
ных-химиков, организуем дружную 
работу над основными проблемами, 
быстро преодолеем недостатки, то су
меем поднять нашу науку на самый 
высокий уровень, говорит в заклю
чение тов. Семенов. Тем самым мы 
внесем важный вклад в дело созда
ния в нашей стране большой, пере
довой химии.

По темпам развития химическая 
индустрия СССР уверенно опережает 
США. В нынешнем году у нас рост 
выпуска химической продукции со
ставит примерно 17 процентов, тогда 
как в Америке он достигнет лишь 
восьми процентов. Такой резкий 
подъем химической индустрии, гово
рит председатель Государственного 
комитета химической и нефтяной 
промышленности Н. К. Байбанов, —  
результат постоянной помощи и вни
мания партии и правительства к этой 
ведущей отрасли народного хозяй
ства. В больших масштабах растет 
выпуск минеральных удобрений, пла
стических масс и синтетических 
смол, химических волокон. Капиталь
ные вложения в большую химию, без 
учета смежных отраслей, возрастут 
в 1970 году в два с лишним раза по 
сравнению с 1964 годом.

Тов. Байбаков подробно останав
ливается на вопросах проектирова
ния. развитии научно-исследователь
ских работ. Он сообщает, что за пяти
летие после майского Пленума ЦК 
КПСС создано 20 новых институтов 
и их филиалов, число научных работ
ников увеличилось почти на 20 ты
сяч человек, более чем в три с поло
виной раза возросли ассигнования на 
химическую науку.

Оратор отмечает существенные не
достатки в организации научных ис
следований и внедрении законченных 
работ в промышленность. Многие ис
следования не увязаны между собой, 
что ведет к разобщению сил, удлине
нию сроков решения важных про
блем. Особенно мешает успешному 
выполнению исследований нехватка 
опытных баз. Сейчас, заявляет тов. 
Байбаков, принимаются меры, кото
рые помогут устранить эти недочеты.

Оратор считает, что планирование |ке  и достаточном внесении удобрений
координацию научно-исследова

тельских и опытных работ следова
ло бы сконцентрировать в Госхим- 
комитете, создав соответствующий 
междуведомственный научно-техни
ческий совет. Ему следует предоста
вить право рассматривать и утвер
ждать научно-исследовательские и 
опытные работы в области химии, 
химической технологии, машино
строения, давать поручения научно- 
исследовательским организациям, 
прекращать разработку малоперспек
тивных или неактуальных проблем.

Многие участники Пленума спра
ведливо указывали на недостатки в 
некоторых проектах, на недоработки 
научно-исследовательских организа
ций. Оратор считает, что критика, 
высказанная в адрес проектировщи
ков, справедлива. Проектные учреж
дения еще не всегда своевременно 
выдают документацию, некоторые 

проекты содержат ошибки. Это, есте
ственно, сдерживает темпы, ведет i 
удорожанию стоимости строительства.

Тов. Байбаков считает недопусти
мым затяжку со строительством 
опытных установок и баз. Если мы 
хотим иметь хорошую и качествен
ную документацию, цодчеркивает он, 
нужно, чтобы она базировалась на 
проверенных и надежных технологи
ческих процессах, а это можно сде
лать только тогда, когда они хорошо 
отработаны на опытных установках. 
Нужно, чтобы строительство таких 
установок опережало планы соору
жения предприятий. К сожалению, 
это правило не соблюдается. Дальней
шая задержка с созданием широкой 
сети опытных баз будет тормозить 
развитие химической индустрии.

Тов. Байбаков останавливается на 
вопросах производства техники для 
новых гигантов большой химии, го
ворит о необходимости форсировать 
подготовку кадров. Оратор знакомят 
с проектом плана развития химиче
ской промышленности на 1964 год. 
Он, в частности, сообщает, что в ре
зультате работы по упорядочению 

размещения предприятий минераль
ных удобрений, дальность перевозок 
их продукции снизится в 1970 году 
против 1960 года: для азотных
удобрений —  на 670 километров, 
или на 50 процентов, для калийных 
удобрений —  на 600 километров, 
или на 30 процентов, и для фосфор
ных удобрений —  на 140 километ
ров. Проектом плана предусматри
вается повышение концентрации 
удобрений до 43— 45 процентов пи
тательных веществ. В 1970 году 70 
процентов минеральных удобрений 
будет выпускаться в гранулирован
ном и неслеживающемся виде.

“Йа Пленуме внесено'много ценных 
предложений, говорит тов. Байбаков,^ 
высказаны критические замечания в 
адрес комитета и его организаций. 
Все эти предложения и замечания мы 
учтем. Миллионная армия работни
ков химической и нефтяной промыш
ленности, воодушевленная решением 
настоящего Пленума, приложит все 
силы, знания и умение, чтобы с че
стью выполнить почетное и ответст
венное задание Коммунистической 
партии по созданию большой химии

стране.
На утреннем заседании была из

брана комиссия для подготовки про
екта постановления Пленума Цент
рального Комитета КПСС. Председа
тель комиссии —  товарищ Н. С. Хру
щев.

Вечернее заседание Пленума ЦК 
КПСС открылось выступлением пер
вого секретаря Центрального Комите
та Компартии Литвы А. Ю. Снечкусэ. 
Начало развитию большой химии в 
Литовской ССР положил майский 
Пленум ЦК КПСС (1958 г.), говорит 
он. Было начато строительство двух 
крупных предприятий по произвол-' 
ству удобрений —  Кедайнского хи
мического комбината и Ионавского 
завода азотных удобрений. На Ке- 
дайнском комбинате уже в 1962 го
ду была введена в эксплуатацию 
первая и в сентябре текущего го д а - 
вторая линия по-производству серной 
кислоты. Быстрыми темпами идет 
строительство Ионавского завода; 
первая его очередь будет построена 
за два с половиной года.

Тов. Снечкус указывает, что есть 
все возможности в сжатые сроки 
обеспечить ввод в действие дополни
тельных мощностей по производству 
минеральных удобрений. В связи с 
этим целесообразно ускорить строи
тельство второй очереди Ионавского 
завода, приступив к  ее сооружению 
не в 1965 году, как предусмотрено 
планом, а в 1964. Целесообразно 
также положительно решить вопрос

строительстве второй очереди Ке
дайнского комбината.

Литовская ССР находятся в зоне 
достаточного увлажнения, что дает 
возможность при хорошей агротехни-

получать высокие, устойчивые уро
жаи зерна и других сельскохозяйст
венных культур. Для этого необходи
мо удобрения применять со знанием 
дела, на основе изучения почв и осо
бенностей возделывания отдельных 
культур. За последние годы в рес
публике исследовано 88 процентов 
всех посевных площадей и составле
ны почвенные карты. В ближайшее 
время эта работа будет закончена во 
всех хозяйствах.

Большая часть всех сельскохозяй
ственных угодий республики не дает 
полного урожая из-за повышенной 
кислотности почв. Установлено, что 
при их известковании значительную 
прибавку урожая можно получать на | 
протяжении ряда лет. Для известко
вания кислых почв организовано про
мышленное производство необходи
мых материалов.

Мы считаем совершенно правиль
ным, говорит далее тов. Снечкус, 
замечание Н. С. Хрущева о том, что 
Прибалтика, в том числе и Литва, 
далеко не полностью использует воз
можности производства продуктов 
сельского хозяйства. Перед нами по
ставлена задача достигнуть и прев
зойти уровень Швеции и Финляндии. 
После Пленума мы полнее подсчи
таем наши возможности. При доста
точном внесении минеральных и ор
ганических удобрений, в сочетании с 
расширением работ по окультурива
нию и осушению земель, труженики 
Советской Литвы смогут значитель
но ускорить срок выполнения этой 
задачи.

Работники химической промыш
ленности обещают быстро увеличить 
производство минеральных удобре

ний. Столь же быстро ответят на эту 
помощь и работники сельского хо
зяйства, говорит председатель колхо
за села Калиновки Курской области 
В. В. Грачев. Возрастут урожаи, кол
хозы и совхозы резко увеличат про
изводство зерна, мяса, молока и дру
гих продуктов.

Наше сельское хозяйство коренным 
образом изменилось за последние де
сять лет. Теперь колхозы и совхозы 
лают вдвое, втрое больше продукции, 
чем они давали до 1953 гола.

Вот, например, какие большие пе
ремены произошли за это время в 
нашем колхозе. В 1953 году урожай 
зерновых составлял 5,6 центнера с 
гектара, а в этом году, несмотря на 
неблагоприятные погодные условия, 
—  25,5 центнера. В несколько раз 
увеличилось производство молока и 
мяса. Соответственно выросли и до
ходы. Десять лет назад мы получали 
130 тысяч рублей, а теперь более 
2 миллионов.

Чу^ес в природе не бываетг''про
должает тов. Грачев. ~Мы навели 
порядок на земле, хорошо ее удобря
ем, продумали структуру посевных 
площадей, отвечающую интересам 
увеличения прои.зводства зерна и 
создания прочной кормовой базы для 
животноводства.

Не имея лугов и пастбищ, колхоз
ники обеспечили полноценный ра
цион для скота, выращивая высокие 
урожаи кукурузы и других кормовых 
культур.

Надо разумно использовать каж
дый клочок земли. Высевая озимую 
пшеницу по такому предшественни
ку, как кукуруза, мы получаем уро
жай 30—'35  центнеров с гектара, 
озимой ржи, высеянной по гороху, 
собираем 25 -'-30  центнеров.

Но это не предел. Если мы будем 
ежегодно вносить по 10— 12 тонн 
органических и по 5— 6 центнеров 
минеральных удобрений, то сможем 
получать по 40— 45 центнеров пще-; 
ницы и по 30— 35 центнеров ози
мой ржи с каждого гектара.

Применять минеральные удобрения 
надо разумно, зная химический со
став почв каждого поля, требования 
каждой культуры. В атом большую 
пользу приносит агрономическая ла
боратория, составившая почвенные 
карты. Агрохимики вместе с агроно
мами ведут тщательное наблюдение 
за вегетацией растений и, если тре
буется, проводят подкормку мине
ральными удобрениями.

Оратор высказывает ряд претен
зий к  промышленности. Он, в част
ности, указывает на то, что надо 
быстрее решать вопрос о выпуске 
маптин и орудий, которыми можно 
было бы вносить минеральные удоб
рения.

В нашем колхозе немало сделано, 
но предстоит сделать еще больше. Это 
будет скромный колхозный вклад в 
дело строительства коммунизма в на
шей стране, говорит в заключение 
В. В. Грачев.

На вечернем заседании выступил 
также заместитель Председателя Со
вета Министров СССР, председатель 
Совета Народного Хозяйства СССР 
В. Э. Дымшиц.

13 декабря Пленум ЦК КПСС про
должал работу.

(ТАСС).

Советская партийно• правительственная 
делегация выехала в Братиславу

П Р А ГА . 13 декабря. (ТАСС). 
Партийно-правительственная дела- 
гация Советского Союза во главе с 
членом Президиума. секретарем 
ЦК КПСС. Председателем Прези
диума Верховного Совета СССР 
Л. И- Брежневым вылетела сего
дня утром в Братиславу.

Советские гости проведут в сто
лице Словакии один день. Они 
встретятся с руководителями Ком
мунистической партии и Нацио
нального совета Словакии, с рабо
чими братиславских промышлен
ных предприятий и строек.

В интересах народа
в СИБИРСКОМ 
ХИМИЧЕСКОЙ

ЦЕНТРЕ
НАУКИ

НОВОСИБИРСК, 12 декабря. 
(ТА(Х)). Доклад Н. С. Хрущева, 
материалы Пленума ЦК КПСХ) 
встречены с огромным воодушев
лением в многотысячном коллек
тиве Сибирского отделения Ака
демии наутс СССР. В составе это
го отделения за короткое время 
(с 1958 года) соадан большой 
центр химической науки. В но
вых зданиях размещены пять хи- 
.мических институтов, оснащен

ных современным оборудовани
ем, где работают крупные |уче- 
ные и много талантливой на»уч- 
ной молодежи.

Председатель объединенного 
ученого совета по химическим 
наужам Сиби1>ского отделения 
Академии наук СССР, член-кор- 
реопондент АН СССР Г. К. Бо- 
ресков в беседе с корреспонден
том ТАСС сказал:

—  Коммунизм —  есть Совет
ская власть плюс элект
рификация всей стра
ны. плюс химизация на
родного хозяйства, —  
эти слова из док
лада Н. С. Хруще
ва уже сегодня ста
ли боевым лозунгом и 
для рабочего, и для 
колхозника, и для 
ученого —  для каждо
го гражданина нашей 
страны. Грандиозная 
программа, которую вы
рабатывает Пленум, от
крывает перед нами, 
учеными, новые гори
зонты.

Химические институты Сибир
ского отделения АН (ХОР при
нимают участие в решении поч
ти всех научных проблем, выдви
гаемых планами химизации на
родного хозяйства.

В Сибирском отделении благо
даря содружеству химиков -и ма
тематиков родился метод, позво
ляющий в несколько раз сокра
тить сроки внедрения открытий 
ученых в практику производст
ва. Это —  математическое моде- 
лиро-вание химических реакто- 
ро'В. Результаты математического 
моделирования с помощью элек
тронных аналоговых и цифровых 
быстродействующих машин уже 
используются при проектирова
нии новых заводов большой хи
мии и применяются на ряде дей
ствующих предприятий. Рожде
ние этого метода в то же время 
ОЛИН из примеров плодотворности 
содружества ученых разных спе
циальностей —  химиков, мате
матиков, биологов и друтих, ра
ботающих в новосибирском науч
ном центре.

НОВОЕ ВОЛОКНО-БЕНЗАЛОН

Н а у к а  о  ч уд есн Ы х
п р е в р а щ е н и я х  в е щ е с т в

М ы , а с п и р а н т ы -х и м и к и ,  с  о с о б е н н ы м  и н т е р е с о м  п р о ч и т а л и  д о к л а д  
Н . С. Х р у щ е в а  н а  П л е н у м е  Ц К  К П С С . Ц и ф р ы , п р и в е д е н н ы е  в  д о к л а д е , х а *  
р а и 1 Ъ р и з у ю т  п о и с т и н е  г р а н д и о з н ы й  р о с т  х и м и ч е с к о г о  п р о и з в о д с т в а .

В с в о е м  д о к л а д е  Н . С. Х р у щ е в  с к а з а л : « Н а д о  п р и в и в а т ь  л ю б о в ь  и  х и м и и ,  
н а ч и н а я  е о б щ е о б р а з о в а т е л ь н о й  ш к о л ы » .  С к о л ь к о  г л у б о к о й  п р а в д ы  в  э т и х  
с л о в а х .

Х и м и я  —  э т о  н а у к а  о ч у д е с н ы х  п р е в р а щ е н и я х  в е щ е с т в . П у т е м  с л о ж н ы х  
х и м и ч е с к и х  п р о ц е с с о в  х и м и к и  п о л у ч а ю т  и с к у с с т в е н н ы й  а л м а з , к р а с и в ы е  и 
п р о ч н ы е  т к а н и  и з  д е р е в а , п л а с т м а с с ы , м е х , ш е р с т ь , л а к и ,  к р а с к и ,  л е к а р 
с т в а  —  и з  н е ф т и  и г а з а . Б е з  х и м и и  б ы л и  б ы  н е в о з м о ж н ы  п о л е т ы  в к о с м о с . 
Б е з  х и м и з а ц и и  н а р о д н о г о  х о з я й с т в а  н е л ь з я  п о с т р о и т ь  к о м м у н и з м .

П л е н у м  Ц К  т - е б у е т  п о с м о т р е т ь  к р и т и ч е с к и  н а  к а ч е с т в о  п р е п о д а в а н и я  
х и м и и  с т е м , ч т о б ы  п р и в и т ь  у  к а ж д о г о  л ю б о в ь  к  э т о й  н а у к е .  Э то  в  р а в 
н о й  с т е п е н и  о т н о с и т с я  к  р а б о т н и к а м  ш к о л  и  в у з о в , в  т о м  ч и с л е  и  к  н а м , 
б у д у щ и м  п р е п о д а в а т е л я м .

Н . Д О Б Ы Ч И Н А , 
И . Х А Л Ф И Н А , 
Л . Ш А Б Р О В А .

а с п и р а н т ы  х и м и к о -т е х н о л о г и ч е с к о г о  ф а к у л ь т е т а  Т о м с к о г о  п о л и т е х 
н и ч е с к о г о  и н с т и т у т а .

Л Е Н И Н Г Р А Д . В  проблемной лаборатории Ле
нинградского института текстильной и легкой  про
мышленности имени С. М. Кирова на основе поли
винилового спирта и полиакрилнитрила получен но
вый вид волокна —  бемзалон. Оно имеет ряд осо
бенностей и преимущ еств по сравнению с обычным 

волонно-м винол. В олокно 
I бензалон прозрачно, эла

стично и термоустойчиво. В  
смеси с ш ерстью  оно даст 
возможность получать ткани  
большой износоустойчиво
сти.

Н а снимке: профессор
А . И . Меос (слева) и науч
ный сотрудник, получивш ий 
волокно бензалон, П. Е. Ш и ,  
майский осматривают образ
цы  нового волокна.

(Ф отохроника  Т А С С ).

Н А  В А Х Т Е -
ЛЕСОХИМИКИ

паооааааоооопоаааооопоаоаоооавовааЬаооааоооооаоаааоааоооаоВааааоооаоаоааваооооорро з о а оа оо опо оа оп оо аа оа оо во г.

д л « ~ л Р Е Д П1> и я : и й  Б а л ь ш о й  химии
ЛЕНИНГРАД. Машинострои

тели Невского' завода имени 
В. И. Ленина закончили изго
товление головных образцов ма
шин, которых до сих пор не 
встречалось на химических 
предприятиях страны.

«Сердцем» технологического 
цикла производства синтетиче
ского каучука станет нагнета
тель, подающий каждую мину
ту сотни кубометров раскален
ных газов. Он предназначен для

Салаватского химического 
бината в Башкирии.

ЯРОСЛАВЛЬ. Работники Яро
славского железнодорожного уз
ла создали информационный 
центр, который заранее ставит в 
известность химические заводы о 
подходе и прибытии в их адрес 
грузов. Железнодорожники по
ставили задачу —  в ближайшее 
время добиться сокращения про
стоев вагонов под погрузкой и 
выгрузкой на подъездных путях

химических заводов не менее' 
чем на 30 минут.

V
МОСКВА. 50 образцов оботгу- 

до-вания поставляют химической 
промышленности предцриятгя 
Московского экономичвжого рай
она. И>-сковым объектам хямии 
уже отправлены шаровая мель
ница, дробильные <установ1си, 
теплообменники, ко-ллектор, кис
лородная арматура и другая тех
ника.

(ТАСС).

В помйцении спирто-порошко
вого завода <шециф)песжий запах 
смолы. Березовые древа, запол
нившие территорию предприятия, 
служат сырьем для продукции, 
которую выпускает лесохимиче
ский завод.

Мастер Е. Л. Шаповалов берет 
на ладонь сероватую массу сы
пучего вещества.

—  Это уксусно-кальциевый по
рошок. Он имеет широкое приме
нение в текстильной и кожевен
ной промышленности, —  расска
зывает мастер. —  Из него выра
батываются ацетон —  высокока
чественный растворитель для ла
ков, уксусная эссенция.

День и ночь бушует пламя в 
топках шести печей. Они поддер
живают строго постоянную тем
пературу в специальных камерах 
—  ретортах, где в течение трид
цати часов «томятся» березовые 
дрова. Обугливаясь при высокой 
температуре, они выделяют газ. 
Из реторт газ попадает в холо
дильники, где превращается в 
желтоватую жидкость.

Здесь дежурит смена В. К. 
Макисона, опытного специали
ста, работающего на заводе 18 
лет. Сложная технология произ
водства требует внимательности и 
большого опыта.

В каждую реторту закладывает
ся по два кубометра дров. Из них 
получают 60 килограммов уксус
но-кальциевой кислоты, из кото
рой изготавливают порошок.

Небольшой коллектив Каргасок- 
свого спирто-порошкового завода 
завершил выполнение годовой 
производственной программы. 
Вместо 70 тонн порошка выра
ботано 73 тонны. Это —  подарок 
лесохимиков декабрьскому Пле- 
»уму ЦК КПеЮ,

Коллектив завода в дни рабо
ты Пленума встал на ударную 
трудовую вахту. Сейчас во всех 
сменах идет обсуждение доклада 
Никиты Сергеевича Хрущева на 
Пленуме ЦК КПСС. Труженики 
предприятия с горячим одобрением 
встретили призыв Н. (X Хрущева 
всемерно развивать малую химию, 
уделять ей постоянное внимание. 
Несмотря на вебольптие ко
личества, указывается в докладе 
Никиты Сергеевича, продукты 
«малой химии» необычайны по 
своей эффективности в народном 
хозяйстве. В ответ на высокую 
оценку труда химиков коллектав 
завода обязался до конца года 
дать сверх плана несколько тонн 
ценной продукции.

Т. НУРИЛОВИЧ, 
наш соб. иорр.

С Л У Ж Б Я  Б Ы Т А
лВе хвастаясь, можем пряно сказать: коллектив Копылов-

ского лесопункта Асиноеского леспромхоза работает неплохо. По 
мы могли бы работать лучше. Мешает невнимание руководите
лей леспромхоза к бытовым нуждам людей.

Рабочие Копыловского лесопункта Асиновского леспром
хоза: РЬиЬСКИЙ, ПОДБОЛОЦКИЙ. БУРМИСТРОВ. СПЕ
СИВЦЕВ и другие».

Письма, аналогичные тому, ко
торое написали рабочие Копылов
ского лесопункта Асиновского лес
промхоза, поступают в редакцию, 
областные организации и из дру* 
гнх городов н районов.

За последние годы в нашей об
ласти для развития службы быта, 
укрепления ее материальной базы 
сделано немало. Организован ряд 
новых мастерских и приемных 
пунктов по ремонту обуви, одеж
ды, предметов домашнего обихода, 
химчистки. В Бакчарском и Кри- 
вошеннском районах созданы ком
бинаты бытового обслуживания. В 
Лсиновском и Шегарском районах 
проведено укрупнение предприя
тий бытового обслуживания. В 
Томске такие предприятия специа
лизированы. Например, комбинат 
бытового обслуживания «Рекорд», 
специализирующийся на пошиве 
верхней одежды, включает 17 
мастерских. Его услугами поль
зуются тысячи людей. Годовой обо
рот комб1йгната составляет 1,5 мил
лиона рублей.

Укрупнение и специализация 
комбинатов дали возможность по
высить уровень механизации про
изводственных процессов, улуч
шить организацию труда.

Получили широкое распростра
нение новые формы обслужива
ния: ремонт электробытовых при
боров на дому, прием заказов на 
пошив одежды непосредственно на 
предприятиях, в организациях, 
колхозах и совхозах, изготовление 
мебели по индивидуальным зака
зам и так далее. Все большую по
пулярность приобретают «бюро 
добрых услуг», через которые на
селению оказывается помощь в 
ремонте и уборке квартир, уходе

за больными и детьми, в приобре
тении билетов на поезда, самолеты 
и тому подобное.

Это, конечно, результат того, 
что городские и районные Советы 
депутатов трудящихся под руко
водством партийных комитетов 
стали больше внимания уделять 
бытовому обслуживанию населе
ния. Вопросы быта трудящихся 
чаще выносятся на обсуждение го
родских и районных Советов и их 
исполнительных комитетов. А ктив
нее берутся за дело постоянные 
комиссии, депутаты, самодеятель
ные организации населения.

Например, Кировский районный 
Совет г. Томска в сентябре заслу
шал отчет руководителей пред
приятий бытового обслуживания 
населения и затем принял меры к  
тому, чтобы они работали лучше.
В Ленинском районном Совете 
г. Томска создан и работает отдел 
бытового обслуживания на обще
ственных началах.

И  все-таки уровень обслужива
ния не удовлетворяет трудящихся.
План услуг ни одной из систем, 
включая и областное управление 
бытового обслуживания, не выпол
нен. Хотя сеть бытовых предприя
тий даже в Томске явно недоста
точна, к  тому же размещена не
равномерно, расширение ее сры
вается.

Серьезный недостаток в работе 
бытовых предприятий — низкая 
культура обслуживания. Ателье 
индивидуального пошива работают 
по устаревшим моделям н фасо
нам. Ассортимент тканей в них ог
раничен. Качество выполняемых 
работ во многих случаях остается 
низким. К ак результат, в текущем 
году в ателье и швейных мастер
ских произошло снижение объема мышленностн,

ся прогрессивные формы обслужи
вания.

Но особенно отстает бытовое об
служивание сельского населения. 
Можно назвать немало сел, где 
нет простейшей мастерской по по
шиву и ремонту одежды и обуви, 
общественной бани и парикмахер
ской. Это отрицательно сказывает
ся на настроении людей, произво
дительности их труда, о чем свиде
тельствует письмо в редакцию ра
бочих леспромхоза нз Асиновского 
района.

На заседании исполкома обла
стного Совета слушался отчет 
Асиновского райисполкома о вы
полнении наказов избирателей. 
Выяснилось, что Аснновский ком
бинат бытового обслуживания ред
ко организует прием заказов не
посредственно в коллективах даже 
тех промышленных предприятий, 
которые находятся на территории 
города. В населенные пункты  лес
промхозов и колхозов бригады 
мастеров не выезжают совсем. В 
то же время план по индивидуаль
ному пошиву и ремонту одежды н 
обуви не выполняется, сроки изго
товления заказов затягиваются на 
несколько месяцев. А  качество 
продукции таково, что государ
ственной инспекцией были забра
кованы все швейные изделия, 
представленные ей для контроля. 
И исполком районного Совета до 
последнего времени мирился с та
ким отношением руководителей 
комбината к  бытовому обслужива
нию населения. Не спросил он 
строгой ответственности и с хо
зяйственных руководителей на 
местах.

Областной отдел коммунального 
хозяйства не выполняет заданий 
по вводу в действие бань и пра
чечных, до сих пор не организовал 
ни одной домовой прачечной, ра
ботающей по методу самообслужн- 
вання, в Томске не открыт iq f  
один домовый прокатный пункт.

Особенно плохо организовано 
бытовое обслуживание населения 
в рабочих поселках лесной про-

зах области. За это 
немалую долю ответ
ственности несут обл- 
лесурс и облпотреб
союз.

Ф акты  говорят о 
том, что бытовые нуж-

пронзводства. Медленно внедряют- трудящихся нередко плохо 
J. “  удовлетворяются не потому, что

для этого нет условий и мате-

в совхозах и колхо- дей.

рнальных возможностей. Причина 
здесь в другом — в безынициатив
ности советских и хозяйственных 
работников, в недостаточном их 
внимании к  этим вопросам.

А  ведь забота об улучшении бы
та населения — главная задача 
местных Советов, говорил 
Н, С. Хрущев на ноябрьском Пле
нуме Ц К  КПСС.

Облисполком и облсовпроф 
приняли решение о проведении 
с 20 декабря общественного смотра 
работы предприятий бытового об
служивания населения. Смотр 
продлится два месяца. Его цель —  
привлечь внимание широких масс 
трудящихся к  работе предприятий 
бытового обслуживания и оказать 
им всестороннюю помощь в улуч
шении качества и повышении куль
туры обслуживания.

В современных условиях пло
дотворная деятельность местных 
Советов немыслима без самого ши
рокого и непосредственного уча
стия масс во всех сферах управле
ния. Каким бы опытным н квалифи
цированным ни был штатный ап
парат, он всегда будет нуждаться 
в помощи и поддержке того, кого  
обслуживает. Вот почему в период 
общественного смотра надо уси
лить контроль общественности за 
качеством работы бытовых пред
приятий. Необходимо помочь ра
ботникам бытовых предприятий ор
ганизовать обслуживание коллекти
вов заводов, фабрик, леспромхозов, 
совхозов н колхозов, содействовать 
организации выставок изделий. 
Должен быть расширен выбор ус
луг, сокращены сроки выполнения 
заказов, улучшено качество их ис
полнения. Предстоит сделать и 
многое другое. И  во всем этом де
путаты Советов, профсоюзный ак
тив должны принять самое актив
ное участие.

Партийные, советские, профсо
юзные и хозяйственные органнза- 
ции должны проявлять постоян
ную заботу о быте советских лю>
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П о д д е р ж и в а е м  и о и и и  т о м и и е й МЕСТНЫЕ УДОБРЕНИЯ-
Н А П О Л Я

Н е менее 
30 т о н н  
на гектар
Илеиум ЦК КПСС решает вопро

сы усквреннрго развития химиче
ской промышлешюсти в СССР. Соз
дание большой химии имеет поисти
не неоценимое значение для даль
нейшего развития нашей страны и 
строительства коммунизма. Правиль
но сказал Н. С. Хрущев, что если 
бы был жив Владимир Ильич Ле
нин, он бы сказал: коммунизм —
есть Советская власть плюс элект
рификация всей страны, плюс хими
зация народного хозяйства.

Для работников сельского хо
зяйства быстрый рост химической 
промышленности имеет особое зна
чение. Химия —  это огромный цех 
плодородия. Он дает земледельцам 
минеральные удобрения, способ
ные ретюо поднять урожайность 
всех сельекохозяйствевньгх куль
тур. Мы уверены, что работники 
химической промышленности в бли- 

f жайшие годы дадут сельскому хо
зяйству достаточно удобрений.

Однако было бы неправильным 
связывать сейчас все мечты о даль
нейшем подъеме сельского хозяйст
ва тюлько с увеличением производст
ва минеральных удобрений.

У нас есть и другие резервы по
вышения плодородия полей. Это

прежде всего мвстзшв удобрения. 
Их надо сполна использсгвать.

Ео.тхозни'ки нашей сельхозартели 
«Победа» горячо поддерживают при
зыв рабочих совхозов и колхозников 
То-мского проиэ»одствекно1го управ
ления. Мы, как и томичи, решили 
ШИ1КЖ0 использовать местные удоб
рения для повышения плодородия 
полей.

На партийном собрании колхоза 
коммунисты обсудили возмож
ности по вывозке на поля местных 
удобреяйй. Каждая бригада по.тучи- 
ла конкретное задание. В декабре 
механизаторы колхоза доставят на 
П0.1Я 3 тысячи тонн ме- 
стных удобрений.

Первая комплексная 
бригада вывезет на по
ля в декабре 800 тонн 
перегноя, вторая— 700 
тонн, в четвертой, пя
той и шестой бригадах решено за 
декабрь вывезти на кутсурузные 
плантации по 500 тонн перегноя.

Для вывозки местных удобрений 
в колхозе созданы два механизиро
ванных отряда.

Первой приступила к  рабо
те четвертая полеводческая брига
да, механизаторы которой в 
нынешнем засушливом году собра
ли по 15 центнеров зерновых с гек
тара. Бригадир тов. Першин орга
низовал из лучших механизаторов 
отряд по вывозке удобрений. В нем 
четыре трактора ДТ-54. Бригада 
уже доставила на поля более 900 
тонн перегноя.

Несколько дней назад приступил 
к вывозке удобрений второй меха

низированный отряд. Он oocfoirr нз 
б тракторов. Погрутеа перадщрк ва
тракторные сани и разгрузка его в 
поле, как я  в первом отряде, меха
низированы.

За несколько дней отряд доста
вил на поля третьей койшлеоссяой 
бригады 400 тонн местных удобре
ний. Когда механизаторы вывезут 
на поля весь сбуртованный в брига
де перегной, отряд перейдет в ше
стую бригаду.

Механизаторы этой бригады уже 
буртуют имеющийся у ферм пере
гной.

Сейчас в колхозе сбуртовано око

ше, ко землю не удобряли, я она 
не давала доброго урожая.

Неплохой урожай кукурузы полу
чили механизаторы и третьей 
бригады. Здесь в 1962 году было 
посеяно 30 гектаров «королевы по
лей». На каждый гектар было внесе
но по 30 тонн пефегноя. И кукуру
за дала по 220 центнеров зеленой 
массы с каждого гектара.

Поддерживая почин тружеников 
Томского производственного управ
ления, колхозники нашей сельхоз
артели решили внести под каждый 
гектар пропашных культур не ме
нее 30 тонн местных удобрений.

развития химической промышлен
ности, обсуждаемые сейчас на Пле
нуме, особенно волнуют нас, сель
ских работников.

Большая химия —  вельскому 
хозяйству —  эта проблема жизнен
но важная. В докладе Н. С. Хруще
ва говорится: «В соответствии с 
гребованиями науки мы намечаем 
сегодня большую программу произ- 
BOiXCTBa минеральных удобрений, 
гербицидов, ядохимикатов и других 
средств защиты растений. Наряду с 
осуществляемыми мерами усиления 
технической оснащенности селыжо-,

В соревнование включаются бакчарские хлеборобы
ло 5 тысяч тонн перегноя, 1.400 
тонн из которых уже вывезены в 
поле.

Это только начало большой ра
боты. На фермах колхоза большой 
запас перегноя. Весь его в течение 
зимы мы вывезем на поля.

Одновременно с перегноем кол
хозники вывозят на поля навоз. В 
пятой и третьей бригадах он прямо 
с ферм поступает на поля.

Механизаторы колхоза на прак
тике убедились в большой эффек
тивности местных удобрений. В 
1962 году колхозники первой комп
лексной бригады хорошо удобрили 
40 гектаров кукурузы. С этой план
тации получено в среднем по 230 
центнеров зеленой массы. «Королеву 
полей» в этой бригаде сеяли и рань

Это позволит колхозу уже в буду
щем году создать прочную кормо
вую базу для общественного живот
новодства, значительно повысить 
урожайность зерновых.

П. КОМИССАРОВ, 
агроном колхоза «Победа» 
Бакчарского производственного 
управления.

Р е з е р в
плодородия

Все мы, работники села, сейчас 
с большим вниманием'следим за ра
ботой Пленума ЦК КПСС. Это и по
нятно. Ведь проблемы ускоренного

го хозяйства, производство мине
ральных удобрений является реша
ющей основой дальнейшего подъема 
сельск(М'о хозяйства. Химия и меха
низация —  вот то, что должно 
быть сегодня предметом особой за
боты партии, правительства, всего 
народа в области сельского хозяй
ства».

Мы уверены, что в самое ближай
шее время наша большая химия 
даст колхозным и совхозным по
лям в достатке удобрений. Мы по- 
хозяйски распорядимся ими. Ну. а 
пока мы используем также по-хо
зяйски местные удобрения.

Механизаторы нашего колхоза 
хорошо знают цен>у местным удобре

ниям. Каждый п а  мы вносим под 
посевы кужуруаы в картофеля по 
20 тоня перегноя и навоеа на каж
дый г е т р .  Местные удобрения 
поэяояили нам в последние годы 
добиться неплохих урожаев куку
рузы.

В 1962 году, например, механи
заторы первой бригады воадельюа- 
ли 140 гектаров «королевы полей». 
На плантации зеленой чудесницы 
было вывезено 3 тысячи токи пере
гноя и навоза. Кукуруза хорошо 
оплатила затраты на внесение 

в почву местных удоб
рений. С каждого из 
140 гектаров механиза
торы собрали в сред
нем по 280 центнеров 
зеленой массы. Такой 
урожай позволил в до

статке обеспечить общественный 
скот силосом. Зимой прошлого года 
на каждую корову в среднем выда
вали в сутки до 35 килограммов 
силоса. ^ 0  позволило животново
дам первой бригады резко поднять 
продуктивность скота. За 11 меся
цев нынепгаего года удои на корову 
повысились по сравнению с прош- 
ЛЫ'М годом почти на 600 кило- 
гра.чмош. Животноводы еше в но
ябре выполнили годовой план по 
продаже государству молока, почти 
в два раза перевыполнили план 
продажи мяса. Теперь в нашем кол
хозе никого не надо убеждать в 
большей эффективности местных 
удобрений. Механизаторы сами за
интересованы в том, чтобы вложить 
в почву больше местных удобрений.

Ведь это эяачительяо увеличивает 
урожайность пропашных и зерно
вых культур, повышает оплату тру
да колхозников.

В этом году мы широко испо.ть- 
ауем опыт прошльи лет по внесе
нию в почву местных удобрений.

Еще осенью прав.тение колхоза 
позаботилось о том, 'чтобы сбурто- 
вать накопленный на ферме пере
гной. Сейчас в колхозе подготовле
но к вывозке на поля 5 тысяч тонн 
перегноя. Это весь запас местных 
удобрений колхоза.

Для вывозки перегноя на поля 
организован механизированный от
ряд. В нем 6 тракторов. В начале 
декабря отряд приступил к  работе 
и вывез на кукурузные план
тации первой комплексной бригады 
1.800 тонн удобрений.

Погрузку перегноя на трактор
ные сани мы производим бульдозе
ром. Немного времени занимает и 
разгрузка саней в поле. Каждые 
сани оборудованы вращающимся 
брусом для механической разгруз
ки. Такая механизация позволяет 
добиваться хорошей производитель
ности труда. За день трактористы 
А. Хотько, К. Собянин, М. Дементь
ев, Н. Гребеищиков доставляют на 
к>’кур>'зную плантацию по 120—  
150 тонн перегноя.

Отряд будет переходить из брига
ды в бригаду, пока не вывезет на 
поля весь сбуртованный перегной. 
Свежий навоз с ферм мы вывозим 
в поле на лошадях.

И. НРОХАЛЕВ, 
агроном, заместитель гм^вдее- 

дателя нолхоза «Сибирь» Баи- 
чареиого производственного уп
равления.

В народных университетах культуры

Э то НЕ ФОТОЭТЮД, который обычно подписывают: «Счастли
вое детство». У  изображенных на фотографии есть конкретный 

адрес. Вы  видите знатную доярку сельхозартели «1-е Мая» Асинов- 
ского производственного управления А.чександру Павловну Капитуло с 
дочуркой. Любая работа спорится в руках передовой работницы ж и
вотноводства, На ферме — она впереди, а дома — заботливая, хо
рошая хозяйка, счастливая мать.

Несмотря на трудные условия ньтешней зимовки скота, А . П. Ка
питуло не снижает показателей в труде. На ее счету уже более 2.200  
килограммов молока от каждой коровы. Фото В. Бажова.

с  З А Н Я Т И Й -В  П Р А К Т И КУ
В Асиновском производственном 

колхозном управлении второй год 
работает народный университет 
сельскохозяйственных знаний, в ко
тором обучаются председатели, сек
ретари партийных организаций и 
специалисты колхозов, работники 
парткома и управления. Еше в 
прошлом году совет университета 
разработал программу, включив в 
нее темы, изучение которых спо
собствовало бы улучшению оргаии- 
зации труда и увеличению произ- 
водогаа- сельскохозяйственной про
дукции в колхозах.

На занятиях университета была 
широко обсуждена тема: «Подсосный 
метод выращивания телят и интен
сивный откорм крупного рогатого 
скота». Изучение ее способствова
ло тому, что почти все колхозы уп

равления теперь внедрили подсос
ный метод выращивания телят и за
нимаются интенсивным откормом 
крупного рогатого скота.

А вот другой пример непосредст
венного влияния нашего университе
та на Ж.ИЗНБ, на сельскохозяйствен
ное производство. На занятиях уни
верситета мы обсуди.ти тем)у: «Де
нежная оплата труда в колхозах». 
Докладывал ее слушателям предсе
датель колхоза «Комсомолец» тов. 
Дараещ б ы вав ш и й  всесоюзном
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Открываются двери 
нового университета

На днях в Томске начнутся  заняти я  
народного ун иверси тета научного ате
изм а. П равление областного отделе
ния общ ества «Знание» утвердило 
совет университета . Ректором  н азн а
чен  п роф ессор К. П. Я рош евский.

П рограм м а ун иверси тета рассчи та
на на учителей  ш кол, преподавателей  
вы сш их  и средних сп ециальны х учеб
ны х  заведений. лекторов-атеиетов. 
студентов. В этом  учебном году для 
слуш ателей  будет прочитан  курс л ек 
ций — к ритика идеологии соврем ен
ного сектантства, в  будущ ем — кр и 
т и к а  идеологии и м орали  соврем енно
го православи я , к атолиц изм а и  м у
сульм анства . О реакционной  сущ но
сти  вероучений  адвентистов, пятиде
сятников, «свидетелей Иеговы», мен* 
нонитов. ев ан гельски х  христкан-бап- 
тистов. старообрядцев к  других сект  
слуш ателям  прочитаю т лекции  у ч е
ны е Томска и  других городов страны .

ЧЕЛОВЕК ИДЕТ ПО ТРАКТУ...
Человек идет по 

тракту. «Далеко ли, 
человече, держишь 

путь?» — спрашива
ют его и предлагают 
подвезти.

Так было. Так дол
жно быть! Свято хра
нят эту традицию шо
феры грузовых ма
шин, идущих в даль
ние рейсы. Но...

Я живу в Дачном 
городке, на левом бе
регу Томи. Работаю 
на заводе в Томске. 
Ежедневно в город и 
из города иду пешком. 
Иду по Шегарскому 
тракту. Иду в дождь, 
слякоть, мороз. Пять 
лет хожу. Пять лет 
вижу, как идут люди, 
как идет транспорт. 
За пять лет я изучил 
все марки автомашин. 
За пять лет сложи
лось убеждение, что я 
не один. Во мне два 
меня. Первый я —  
нужный п г  работе, в 
семье. Второй — в пу
ти, на тракте —  нико
му ненужный. Прохо
дящие машины путни
ка не замечают, не 
сбавляют скорости.

Несвелущне люди 
скажут, а пассажир
ский транспорт —  
горшки возит?,

Нет. людей. Но пут
ник идет пешком, за
городные автобусы на 
участке Дачный горо
док— Томск пассажи
ров не берут. Для них 
это запрещено. Поче
му? Кто узаконил это? 
Для такси догрузка 
пассажиров в пути то
же не разрешена. С 
городской автостан

ции -такси  до Дачного 
городка не идут. До 
Ш егарки — пожалуй
ста! Или оплатите 
таксисту ' обратный 
рейс! Почему? По чьей 
прихоти это делается?

Автобус .N̂  20 об
служивает линию  
Томск— Дачный горо
док. Загружается на 
конечных остановках. 
Остановки на линии 
практически не обслу
живаются. В один из 
осенних дней на оста
новке «Склад» я про
стоял 40 минут. Про
ходящий автобус этой 
ЛИНИН №  28-65 не 
остановился. Через не
сколько дней на оста
новке «Тропинка» 
шесть пассажиров 
ждали автобус час. 
Проходящий автобус 
не остановился. В 
этот же день на оста
новке «ТЭМЗ» я про
стоял 45 минут, авто

бус на остановился. 
Назавтра на останов
ке «ТЭМЗ» автобус 
№  36-86 не остано
вился. После получа
сового ожидания, я 
перешел на остановку 
«Учебная». Но и здесь 
автобус №  32-07 так
же не взял пассажи
ров. Перешел на оста
новку «Левый берег». 
Автобус №  07-20 не 
остановился.

Человек идет по 
тракту пешком. Обго
няя его, спешат авто
машины. Некоторые 
из них недогружены, 
но шоферы такси на 
поднятую руку  не реа
гируют. Шоферы лич
ных машин проносят
ся с видом владель- 
цев-аристократов. Им- 
то уж  тем более не 
«голосуй» — оскор
бятся: «Что ослеп —  
машина личная!»

Часто на тракте 
идут машины ГАЗ-69. 
Но идут ли они с пас
сажирами или с одним 
водителем. редкий 
случай, когда остано
вятся около прохоже
го.

Наиболее распрост
раненная категория 
машин — грузовые. 
Водители этих .машин, 
как правило, готовы

подвезти пассажира и 
плату не возьмут. Но 
так ка к автоинспекция 
за провоз посторонних 
«колет дырку» в та
лоне водительских 
прав, то жаль подво
дить шофера. И пут
ник идет по тракту 
пешком, а путников 
много. В Дачном го
родке около 10 тысяч 
населения. Примерно 
полтысячи человек 
ежещневно добирают
ся на работу в город. 
Но рассчитывать на 
услуги автобусов нель
зя. Во-первых, пото
му, что они загружа
ются. как правило, на 
конечных остановках. 
Во-вторых, интервал 
движения вместо 20 
минут достигает 40 — 
50. А  это созда
ет такое скопление 
пассажиров. когда 
увезти всех становит
ся невозможно. Жите
ли южной части Дач
ного городка практи
чески вообще пользо
ваться автобусом не 
могут, так ка к оста
новки «Тропинка». 
«Склад» автобусы 
проходят без останов
ки.

И человек идет по 
тракту...

И. П РУДН И КО В.
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I X Р  о Н и к А I 
I КУЛЬТУРНОЙ I
I Ж И З Н И  I
S КО НЦ ЕРТЫ  для I 
5 л е с о з а г о т о в и т е л е й  8
g На днях « леспромхозы При-° 
^,чульилья выехала с концертами^ 
g эстрадная бригада Новосибир’ g 
gcKoit областной филармонии. ЗаЦ 
^ время поездки артисты побывв-g 
Я юг ко лесопунктах Ново-Тегуль-^ 
g детского, Берегаевского, J npxk-H 
gCKogo леспромхозов и дадут для% 
^рабочих свыше 20 концертов.^ 
I  Для культурного обслуживания^ 
I  лесозаготовителей Верхнеквт- g 

' I  ской промышленно-проиаводет'^ 
Яеенной зоны в поездку ornpaou-g 
I  лось агитбригада областного g 
^управления культуры. В ее eo-g

1° ставе — группа участников Ху’% 
божественной самодеятельности g 
Томска. Она пробудет на лесо-^ 
пунктах до 10 января. g

g «Н А  к л у б н ы й  о г о н е к » g
g Так называется сборник ре-а 
g пертуарных материалов, издан- □ 
о ный областным домом народно~а 
g to творчества к предстоящемуа
Б смотру сельской художествен- § 
оной самодеятельности. В сбор-% 
о ник включены произведенияо 
^томских композиторов В. Ла-°
о вриненко «Запой, рыбак» и°
□ Я. Пархоменко «Ой, какой ты □ 
Э беспонятный», а также частуш-а 
g ки, сложенные в леспромхозахд 
I  области. g
g ДЕТСКИЕ g
g М У З Ы К А Л Ь Н Ы Е  Ш КО Л Ы  g 
g Детская музыкальная школаа 
'^открылась в селе Богашеве'и 
о Томского района. На двух ее от-о 
а делениях (баяна и фортепиано)о 
^начали занятия 50 детей. Теперь^ 
□ в нашей области 19 детских му-^ 
азыкольных школ, в которых Об{/-а 
а чается свыше 1.700 детей школь-о 
а noto возраста. В будущем году^ 
а намечено открыть еще четыре^ 
1 детские музыкальные школы. □ 
g Н А  О БЩ ЕС ТВЕ Н Н Ы Х ° 
g Н А Ч А Л А Х  g
о Второй год при Томской ny^bf-g 
g просветшколе существуют кур- g 
g сы по подготовке руководите-^ 
Я лей-общественников художест- g 
I  венной самодеятельности. Сей-Ц 

на них ванимаетея 25 чело-^ 
g век. Они будут руководить xopo-S 
I  выми коллективами на nped-g 
%приятиях и в учебных заведени-^ 
g /ij;  города. Занятия на курсах° 
введут на общественных началах^ 
° преподаватели и учащиеся культ-% 
I  просветшколы. g
I  О БМ ЕН ОПЫТОМ g 
I  В Тегульдете закончился^ 
□ трехдневный семинар работни-^ 
Э ков Культурно-просветительных g

(учреждений района. Его yvocr-g 
ники обменялись опытом рабо-о 
ты сельских клубов, домов% 
культуры и библиотек по выпо.«-а 
нению решений июньского Пле-Ъ 
g нум» ЦК КПСС, g

g БoaaoaaoaaogoQoaaoqqooDODooaapDoaooas

совещании по этому вопросу. Затем 
председатели колхозов Н. С. Жуль- 
ев и М. С. Якименко, бухгалтер 
бывшего кол.хоза «Путь Октября»
Н. М. Зверюга поделились опьтм  
организации оплаты и хозрасчета в 
колхозах. Вопрос этот после заня
тий университета обоуждался на
общих собраниях во многих хозяй
ствах. В результате этого колхозы 
«Коммунист», «Комсомолец» и «Ро
дина» перешли на денежную опла
ту.

Нынче занятия проводятся яа
факультетах агротехлическом." зоо
ветеринарном, механизации сельско
го хозяйства и экономическом. На 
первых занятиях, которые состоя
лись 25 ноября, прочитаны лекции 
о международном положении, об
эффективности применения удобре
ний, о нормировании и оплате тру
да. Слушатели просмотрели сельско
хозяйственные фильмы об удобре
ниях и их применении.

А. НЕСТЕРОВ, 
зам. зав. идаологичееним отде
лом Асиноабкого еальского 
парткома.

Л Е К Ц И И  С Т А Л И  
П О П У Л Я Р Н Ы М И

Мало хорошего можно было 
сказать в прошлом учебном году 
о работе KapracoiKCKoro народного 
университета культуры. Работал 
оц нерегулярно, лекции срыва
лись, одна тема заменялась дру
гой. Бывало и так: чем дольше 
читалась лекция, тем меньше 
слушателей, оставалось в зале...;

После..июньского П.тенума ЦК 
КП(Х) был утвержден новый со
вет университета. Ректором и 
деканами факультетов теперь из
браны инициативные люди —  
преподаватель средней школы 
Б. Г. Кокорин, врач Е. И. Со
ловьева и другие. В универси
тете в этом учебном году работа
ют два факультета —  факультет 
науки и искусства и факультет 
здоровья. Программа составлена 
с учетом пожеланий слушателей.

Интересно прошло первое за
нятие факультета здоровья.

Главный врач районной больни
цы В. Г. Борвов рассказал о са
мых актуальньи вопросам меди
цины и здравоохранеякя. Со вто
рой беседой —  «Об исчезнувших 
болезнях» вьк?пуш1л врач В. П. 
Герасимов. 0 том, как уберечься 
от заболеваний, говорила врач 
М. Д. Бродова.

Во время занятий демоястря- 
•ровались кинофильмы. Для слу
шателей университета в фойе 
Дома культуры были организо
ваны выставка и продажа меди
цинской литературы.

Популярными стали занятия 
и на факультете науки и искус
ства.

Лекции, читаемые в универ
ситете, будут дублироваться для 
рабочих Ново-Югинского шпало
завода и лесорубов Басюганеко- 
го леспромхоза.

А. БУТОРИН.

есть факультетов
...До начала оставалось еще 20 

минут, а зрительный зал районного 
Дома культуры был уже заполнен 
до отказа. Много тегульдетцев со
бралось на занятие факультета на
учного атеизма народного универ
ситета культуры. Оно было посвя
щено теме —  противоположность 
комм1унистической и религиозной 
морали. Это занятие готовили общи
ми силами совет университета, клуб 
атеистов, работники районкой биб
лиотеки и члены совета Дома куль
туры. Многие пришедшие в этот ве
чер на лекцию подолгу задержива
лись у большой выставки атеисти
ческой литературы. Большим успе
хом пользовался атеистический ра
диобюллетень.

Занятие готовилось заранее. За 
несколько дней до него молодежный 
радиокомитет «Комсомольский маяк» 
организовал беседу руководителя 
факультета научного атеизма с ра
диослушателями. Вечер прошел ин
тересно и хорошо.

Народный университет культуры 
в с. Тегульдете работает пятый год. 
В 1959 году были три факультета 
—  здоровья, правовых знаний, ли
тературы и искусства. Работу уни
верситета возглавил директор сред
ней школы А. А. Шиянов. Большую 
помощь оказывали учителя, врачи, 
работники советских учреждений. 
Правда, впервые встретившись с 
такой формой пропагандистской "ра
боты, мы на первых порах испыты
вали трудности. Мало было в работе 
организованности, занятия посещало 
всего лишь 80— 90 человек. Труд
но было по некоторым темам подо
брать квалифицированных лекторов.

Гораздо лучше и организованнее 
прошли у нас три следующих учеб
ных года. Был нажоплен необ.ходи- 
мый опыт работы. Совет универси
тета пополнился новыми людьми. 
Мы открыли три новых факультета: 
общественно-политической жизни, 
экономических знаний и научного 
атеизма. Улучшилось идейное со
держанке занятий.

в том ском  ОТДЕЛЕНИИ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РСФСР
Состоялось общее собрание Томского отделения Союза писателей 

РСФСР, обсудившее вопрос об участии томских литераторов в смотре 
сельской художественной самодеятельности. Литераторы выедут в рай
оны для практической помощи участникам сельской самодеятельности. 
При отделении Союза писателей создана общественная редакция для ре
дактирования песен, стихотворений, скетчей, частушек, приеылае.чых 
коллективами сельской художественной самодеятельности.

Яа собрании облаетмого литературного обьвдинения, соегоявшегоея 
позавчера, были обсуждены сатирические стили Юрия Тарана.

Ответственный секретарь Томского отделения Союза писателей РСФСР 
Н. Бабушкин информировал присутствующих о том, что в первом полу
годии нового года будет проходить смотр сельской художественной са
модеятельности.

Намечен ряд практических мер. В частности, поэты вместе е компози
торами создадут новые песни для сельской еамодеягельностч.

Изучая на факультете литерату
ры и искусства тему «Тьорчество 
Брюллова», мы сопровождали лек
цию показом репродукций с картии 
художника, диафильмов о его твор
честве. А занятие по теме «В. В. 
Маяковский —  певец революции» 
было отлично дополнено тематиче
ским концертом, подготовленным 
коллективом художественной само- 
деятельнсюти средней школы. Кан
дидат биологических наук В. А. Ре
моров, проводя на факультете на
учного атеизма занятие «Есть ли у 
человека душа?», свое выступле
ние сопровождал демонстрацией 
опытов. Для занятий стали гото
виться тематические плакаты, ли
тературные монтажи, книжные вы
ставки.

Больше внимания стали уделять 
пропаганде работы .университета 
культуры. Броские афиши, выступ
ления по радио, оанакомление всех 
коллективов с планами работы уни
верситета —  все это положительно 
сказалось на улучшении посеща
емости занятий.

Университет культуры прочно 
вошел в жизнь тегульдетцев.

В 1960 году начал работу на
родный университет юуль'П'ры в пос. 
Берегаеве (ректор Л. Г. Толмачев). 
Между советами этих уяквережте- 
тов установилась хоршпая творче
ская взаимопомощь. Ряд лекций на 
факультетах здоровья и правовых 
знаний в Берегаевском ^шиверсите- 
те был прочитан лекторами из Те- 
гульдета. И наобофот, для проведе
ния занятий на факультете литера
туры и искусства в Тегульдет при
глашены берегаевские товарищи —  
Л. Г. Толмачев, А. А. Кунеева и 
другие.

В этом учебном году занятия в 
.университетах начались 3 ноября. 
Первые занятия прошли хорошо.

Н. МАЛЫШЕВ, 
зам. зав. идеологическим от
делом лартнома Тегульдетсной 
промышленной зоны.
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Т р у д я щ и е с я  С о в е т с н о го  С о ю за  и 
Ч е х о с л о в а ц к о й  С о ц и а л и с т и ч е с и о и  
Р е с п у б л и к и  в ы с о к о  ц е н я т  в е л и к у ю  
д р у ж б у  м е ж д у  с в о и м и  с т р а н а м и . 
С к а ж д ы м  г о д о м  к р е п н у т  э к о н о м и 
ч е с к и е , п о л и т и ч е с к и е  и к у л ь т у р 
н ы е  с в я з и  д в у х  г о с у д а р с т в ,  в х о 
д я щ и х  в  с о ц и а л и с т и ч е с к у ю  с е м ь ю .

Н а с н и м к е :  в  и н с т и т у т е  я д е р н ы х  
и с с л е д о в а н и й , п о с т р о е н н о м  с п о 
м о щ ь ю  С о в е т с к о г о  С о ю за  в  Ч С С Р .

(Ф о т о  Ч Т К — ТА С С ).

 ̂руы  №
В Совете Безопасности ООН

НЬЮ -ЙО РК, 12 декабря. 
(ТАСС). Вчера на дневном засе
дании Совет Безопасности де
сятью голосами при одном воздер
жавшемся (Франция) одобрил со
вместный проект резолюции Га
ны, Марокко и Филиппин о «тер
риториях под португальским уп
равлением*. Резолюция, в част
ности, осуждает отказ правитель
ства Португалии выполнить июль
скую резолюцию Совета Безопас
ности. призывает все государства 
прекратить военную и иную по
мощь Португалии, используемую 
ею для подавления национально- 
освободительного движения, кон
статирует, что так называемые 
«заморские провинции* Португа-

ВЫСТУПЛЕНИЕ ДЖОНСОНА ПЕРЕД 
РУКОВОДИТЕЛЯМИ ПЕНТАГОНА

19 6 8 г о  д — 
международный год 

п р а в  ч е л о в е к а
НЬЮ-ЙОРК, 13 декабря. (Т.4СС). 

На вчерапгаем заседании Генераль
ная Ассамблея единогласно приняла 
резолюцию объявить 1968 год 
меаупиародным годом прав челове
ка.

В 1968 год\' исполнится 20 лет 
с момента провозглашения Гене
ральной Ассамблеей всеобщей Де
кларации прав человека.

ВАШИНГТОН, 12 декабря. (ТАСС). 
Президент США Линдон Джонсон 
посети.1 вчера Пентагон и встретил 
ся там с высшими военными руко
водителями Соединенных Штатов.

Как заявил представитель Белого 
•дома, президент в своем выступле
нии подчеркнул «высокую ответст
венность и особо важную роль» 
вооруженных сил США в деле «обе
спечения безопасности страны и 
сохранения мира во все.м мире».

Джонсон заверил руководителей 
Пентагона в том, что вооруженные 
силы США могут рассчитывать на 
его полную поддержку в такой же 
мере, как и igi поддержку прези
дента Кеннеди.

Призывая военных руиоводите- 
лей принять меры для зкономного 
рас.ходования средств, выделяемых 
по бюджету на военные нужды

США, Джонсон одновременно заве
рил, что он ни в коей мере не на
мерен ослаблять «ведущую ро-^ь 
США»' в области военной мощи.

Джонсон недвусмысленно да! по
нять, для чего нужна эта военная 
мощь. Он сказал; «Есть два района, 
где перед нами стоят неотложные 
задачи. Мы должны со веей энер
гией продолжать борьбу с комму
нистической подрывной деятельно
стью в Южном Вьетнаме и в районе 
Карибского моря. В этих двух рай
онах мы должны быть постоянно 
готовы воспользоваться любой воз
можностью поддержать и укрепить 
силы свободы» (т. е. поддерживать 
и укреплять прогнившие режимы, 
на которые Соединенные Штаты 
возлагают при своей поддержке за
дачу подавлять нацнональш>-осво- 
бодетельное движение. — Прим, 
ред.).

ВЫСОКИЕ ДОХОДЫ
Колхозники сельхозартели 

«Родина* Асиновского произ
водственного управления прода
ли государству 1.043 центнера 
льносемян. Сейчас мы отправля
ем на Асиновский льнозавод 
льносоломку. У  нас стало тради
цией — заканчивать реализа
цию всей продукции льноводбт- 
ва к  1 января.

Думаем и ньшче уложиться в 
этот срок. К  этому времени про

дадим государству 2.500 цент
неров льносоломки на 5 0 — 60 
тысяч рублей.

Бсего от льноводства пред
полагается получить 140.000 
рублей дохода.

Впереди — упорная работа 
по сортировке и вывозке солом
ки  льна.

А . БЕЗПЯТОВ. 
бухгалтер колхоза «Роди
на».

Огонек загорелся вновь
У нас на лесопункте есть не

большой клуб. До недавних пор 
никакой культурной работы в 
нем не проводилось. Но вот в клуб 
пришла новая заведующая —  
энергичная, знающая и любящая 
свое дело Тамара Ивановна Байко-

К О Р О Т К И Е
С И Г Н А Л Ы

©  На участке горячих прес
сов завода «Сибэлектромотор* 
вторую зиму не утеплены окна. 
Ворота для въезда машин в цех 
не закрываются. Ветер свободно 
гуляет по цеху. А  ведь этого 
могло не быть, если бы руко
водители участка больше забо
тились об условиях труда рабо
чих.

Н. САЗОНТОВА. 
работница завода «Сиб
электромотор».
О  Полгода назад СУ-1 треста 

«Промстрой» закончило обще
строительные работы на участке 
учетно-кредитного техникума. 
Но подъемный кран БКС М 5-5А  
до сих пор не убран с площад
ки. В свое время кран при де
монтаже был поврежден, вышел 
из строя.

При передаче строительной 
техники управлению механиза
ции руководители СУ-1 с чрез
мерной легкостью изб.авились 
от крана-инвалида. Так и лежит 
до сих пор дорогостоящий ме
ханизм как памятник бесхозяй
ственности.

В. Ж ИРН ОВ.
о  Газовый цех электролампо

вого завода — сложное произ
водство. Здесь особенно боль
шое внимание должно быть уде
лено технике безопасности. Но 
ни начальник цеха тов. Давы
дов, ни его заместитель тов. 
Торбин не соблюдают установ
ленных правил работы. С их ве
дома нарушаются правила, тех
ники безопасности.

Д. КУСТОВ.
©  Восемь лет работаю я на 

заводе №  2 треста «Промстрой*. 
три из них — крановщицей. 
Трудно припомнить, когда за
вод, особенно цех №  2 , послед
ний раз выполнили бы план.

Крановщики приходят на за
вод к  восьми часам утра, но ра
боту обычно начинают не рань
ше одиннадцати часов: вовремя 
не пропариваются камеры. Пора 
нарушить такой «порядок*.

В. ПЕТРО ВА, 
крановщица завода железо
бетонных изделий №  2 
треста «Промстрой».

ва. И сразу все изменилось. Наш 
клуб ожил. На окнах появились 
чистые занавески, на свежевыбе- 
ленных стенах —  плакаты, лозун
ги, диаграммы. Открылась биб
лиотека. На столах —  свежие га
зеты, журналы, шахматы, шашки, 
домино. Стала выпускаться стен
ная газета. Регулярно демонстри
руются кинофильмы. Состоялись 
два вечера худо"кественной само
деятельности.

Т. И. Байкова не ограничивает 
свою работу стенами клуба. Не
давно в общежитии проводился 
диспут по книге Николая Остров
ского «Рожденные бурей», актив
ное участие в котором приняли 
молодые рабочие В. Бусов, Н. Ли- 
товкина, Ю. Поспелов и другие.

Бо)1ьшое спасибо Тамаре Ива
новне. Пусть клубный огонек го
рит и не гаснет, согревая нас, ра
бочих маленького таежного посел
ка, в зимние вечера.

Н. ЛЕБЕДЕВ, 
рабочий лесопункта Лозунга, 

Каргасокского лестопа.

Для общественного 
блага

Жители поселка Орловки (Ле
нинский район г. Томска) пен
сионеры Д. Р. Тиунов, Е. А. 
Клепцов, И. М. Сикора построи
ли на общественных началах 
небольшой павильон на автобус
ной остановке. Руководители 
фанерного и лесохимического 
заводрв выделили строительные 
материалы.

Н. КИ Р Ш И Н .

Человек человеку— 
друг

В этом году я решила побы
вать у  сына в Томске. В  Моск
ве купила билет на самолет. 
Это было мое первое воздушное 
путешествие, и, конечно, перед 
вылетом я волновалась.

В аэропорту познакомилась с 
попутчиками — двумя томича
ми. Они внимательно отнеслись 
ко мне. Когда прилетели в 
Томск, один из RHX на автома
шине привез меня в город в по 
телефону сообщил о моем при
езде в коллектив, где работает 
сын.

Позднее я узнала, что мой за
ботливый попутчик —  комсо
мольский работник Павел Глу
мов. Большое ему спасибо.

A . ЕР М А КО ВА.

Новые дома
Строительным управлением 

№  25 треста «Томлесжелдор- 
строй» с начала года введено в 
строй 1.320 квадратных метров 
жилья. Досрочно выстроены 
шесть восьмиквартнрных домов.

В честь Пленума Ц К  КПСС  
строители решили к  15 де
кабря сдать в эксплуатацию : 
еще одни 8-квартирный дом.

B. СКВОРЦОВ.

ЛИИ являются несамоуправляющи
мися территориями и требует ам
нистии всем борцам за самоопре
деление этих территорий. Резолю
ция также уполномочивает гене
рального секретаря ООН продол
жать прилагать усилия, направ
ленные на «установление контак
тов* между представителями Пор
тугалии и африканских государств 
для того, чтобы добиться от Пор
тугалии пересмотра ее колониаль
ной политики.

В кругах делегаций преоблада-, 
ет мнение, что эта резолюция яв
но слаба н не отражает и мини
мума требований народов и поли
тических партий португальских 
колоний.

Официально Совет Безопасно
сти был созван для принятия до
полнительных мер против Порту
галии с целью заставить ее вы
полнить резолюцию Совета Без
опасности от 31 июля 1963 года. 
Резолюция требовала от Португа
лии немедленно признать право 
народов территорий под порту
гальским управлением на само
определение и независимость, 
прекратить репрессии, вывести ка
рательные войска, предоставить 
независимость воем территориям 
под португальским управлением. 
Основная цель сегодняшней резо

люции — обеспечить возобновле
ние переговоров между предста
вителями Португалии и африкан
ских государств. Эти контакты
были прерваны из-за упорного
нежелания правительства Салаза
ра пойти на какие бы то ни было 
уступки.

Представители С Ш А , Англии, 
и Франции попытались, хотя 
безуспешно, устранить из резолю
ции пункт, порицающий невыпол
нение правительством Португа
лии июльской резолюции Совета 
Безопасности.

Представитель СССР Н. Т. Фе
доренко в своем выступлении на 
заседании Совета Безопасности 
отметил, что советская делега
ция считает нынешнюю резолю
цию слабой и недостаточной, од
нако, учитывая пожелания афри
канских государств, поддержива
ет ее.

Он подчеркнул также, что дан
ная резолюция ни в коей мере не 
освобождает Совет Безопасности 
от необходимости принять дейст
венные меры, чтобы заставить 
Португалию выполнить резолю
цию Совета Безопасности от 31 
июля 1963 года, положить конец 
преступлениям португальских ко
лонизаторов.

На фальшивой ноте

БРА К  И З-ЗА  ХАЛАТНОСТИ
Много лет я работаю на уча

стке приемки металла подшип
никового завода. Разгруака, 
хранение и отпуск металла на 
участке до сих пор не упорядо
чены. Об этом я писала в много
тиражную газету, обращалась к 
главному энергетику, директору 
завода. Но металл по-прежнему 
при разгрузке гнется, подчас ва
ляется без присмотра, портится. 
Складируется он беспорядочно.

так что нельзя сразу установить 
нужную марку стали.

Кладовщик тов. Подкопаев от
пускает сталь в отсутствие кон
тролера. Вот к чему это приво
дит: однажды тов. Подкопаев от
пустил кузнечному цеху вместо 
требуемой марки металла дру
гую. В результате кузница на
штамповала тонн двадцать бра
ка.

А. Ф РАН Ц УЗО ВА .

С п о р т и в н а я  х р о н и к а
©  Вновь вышли на старт том

ские потиборцы •— представите
ли институтов — политехниче
ского, радиоэлектроники и элек
тронной техники, университета 
и артиллерийского училища. Мо
лодые спортсмены больше меся
ца готовились к скачкам на Том
ском ипподроме, тренировались 
в туре, на водных дорожках бас
сейна, брались за «холодное 
оружие», становились кроссме; 
нами.

Лидеры менялись. После окон
чательных подсчетов вышел 
вперед А. Ситанков из политех
нического института.

©  Очередные встречи чеипио- 
.ната РСФСР по хоккею среди 
команд первой группы клас

са «Б» политехники провели в 
Новокузнецке. Первую игру то
мичи выиграли со счетом 5:3. Во

игре местные железно
дорожники взяли реванш с раз
громным счетом 12:1.

©  В Новосибирске проходят 
традиционные лыжные гонки на 
приз имени Ивачева — известно
го сибирского спортсмена, по
гибшего в Великую Отечествен
ную войну.

Честь Томска защищает в 
них представитель пединститута 
А. Попов.

С. КО НС ТАН ТИН О В,
В. Ч И КИ Ш Е В .

НЬЮ -ЙО РК. 12 декабря. 
(ТАСС). На фальшивой ноте за
кончил свою работу Политиче
ский комитет Генеральной Ассам
блеи ООН. Последни.м вопросом в 
повестке дня комитета, принявше
го ранее ряд важных решений по 
вопросам разоружения, мирного 
сотрудничества в освоении косми
ческого пространства и ^руги.м 
проблемам, имеющим жизненно 
важное значение для народов ми
ра, был навязанный сторонниками 
«холодной войны* так называе- 
.мый «корейский вопрос*. Показа
тельным было голосование проек
та резолюции по этому вопросу. 
13 делегаций предпочли не явить
ся на заседание, чтобы не кривить 
душой, голосуя за проект резолю
ции, не имеющий ничего общего 
с целя.ми воссоединения Кореи. 
46 делегаций, голосуя против, воз
державшись или не явившись на 
голосование отказались поддер
жать эту резолюцию. Лишь за 
счет голосов стран —членов НАТО  
и идущих на поводу у С Ш А  де
легаций латиноамериканских 
стран удалось инициаторам поста
новки «корейского вопроса» про
тащить свое решение.

Утверждена еще одна . бумажка 
— точная копия резолюции прош
лого года, основная цель этого 
«документа» — увековечить на
хождение американских войск в 
Ю жной Корее и сохранить так 
называемую «комиссию ООН по 
объединению и восстановлению

Кореи», то есть сохранить глав
ные препятствия на пути мирного 
воссоединения самим корейски.м 
народом своей родины.

Представители СССР, Чехосло
вакии. Болгарии, Бел<юусской 
ССР. Украинской ССР, Польши 
Монголии, Румынии. Венгрии под
черкнули. что бесплодность про
должающегося 16 лет обсужде
ния в ООН «корейского вопроса* 
объясняется тем. что в данном 
вопросе международной организа
ции навязывают несвойственные 
ей функции— заставляют ее вме
шиваться во внутренние дела го
сударств. Объединение Кореи — 
дело самого корейского народа, 
которое может быть осуществле
но лишь самими корейцами без 
какого бы то ни было вмешатель
ства извне. Представитеди социа
листических стран подчеркивали, 
что условия мирного объединения 
«страны утренней свежести» — 
вывод ам^оиканских войск с тер
ритории Ю жной Кореи, роспуск 
корейской комиссии ООН. являю
щейся. по словам белорусского де
легата, «тенью холодной войны*, 
н передача корейского вопроса в 
руки тех, кому его положено ре
шать. — дело самих--корейцев.

Представители нейтралистских 
стран, таких, как Гвинея, Мали и 
других, не могли не признать ра- 
зу.мности такого подхода.

Комитет по политическим воп
росам и вопросам безопасности 
X V III  сессии Генеральной Ассам
блеи ООН завершил свою работу.

томский ОБЛАСТНОЙ  
д р а м а т и ч е с к и й  ТЕ АТР

14 д е к а б р я  —  « П о б е г  и з  н о ч и » .
15 д е к а б р я , д н е м  и  в е ч е р о м  —

« Р у с с к и е  л ю д и » .
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х; 

КИ Н О ТЕА ТР  
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  —  « С л у ч а й  в  Д а ш * 
К а л е »  ~  9 -2 0 . 11. 12 -40 . 14-20,
16. 17-40, 19 -20 , 21 . 22 -40 .
М а л ы й  з а л  —  «С уд  с у м а с ш е д 
ш и х »  —  9 . 11 -10 , 13-20. 15-30,
17- 40 . 19 -50 , 22 .
З а л  к и н о х р о н и к и  —  «О т в е с н ы  
д о  в е с н ы »  — 11-05. 14 -10 . 15-10,
1 8 - 15. 2 0 -2 0 . 21 -20 . « Р а з г о в о р  с 
г о с п о д и н о м  Ш а л ь гю с о м » , «Я и д у »
— 10. 13 -05 . 17-10. 19-15. « У р а г а н  
н а  К у б е » , « Ч е х о с л о в а к и я  в с т р е 
ч а е т  « Ч а й к у » , « Ж е л а н н ы е  г о с т и » , 
« С е м ь  в е к о в  с п у с т я »  —  9 , 12-05, 
16-10.

КИ Н О ТЕА ТР «ОКТЯБРЬ»
З е л е н ы й  з а л  — « С л у ч а й  в Д а ш - 
К а л е »  —  9 -2 0 . 11. 12 -40 . 14-20. 16, 
17-40. 19 -20 , 21 . 22-40,
Г о л у б о й  з а л  « З а л и в  с т р а с т е й »
—  11-20 , 13 -10 . 15. 16 -50 , 18-40.
20 -30 , 22 -20 . Д е т и  д о  16 л е т  н е  д о 
п у с к а ю т с я .

Для детей  ^  « С м е г у р о ч и а *  —  0.
10- 10.

КИ Н О ТЕА ТР  
имени И. ЧЕ РН Ы Х

Б о л ь ш о й  з а л  —  « С л у ч а й  в  Д а ш - 
К а л е » .—  9 -4 0 . 11 -15 . 12 -50 . 14-26,
16. 17 -35 . 19 -10 , 2 0 -4 5 . 22-20. 
М а л ы й  з а л  —  « Т а й н а  Ж о а е  К а р - 
р а л ь »  —  9 -4 0 , П -3 0 .  13-20, 15-10,
17. 18 -50 ; 20 -40 , 22-30.

КИ Н О ТЕА ТР  
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

—  « Б е й , б а р а б а н »  —  9 -3 0 , 11-10.
12 -50 , 14 -30 , « Н е за б ы в а е м а я  в е с 
н а *  — 16 -10 , 17-05, 19-10, 21 -25 .

КЛ У Б  Я(ЕЛЕЗНО ДО РО Ж НИКО В
—  « С л у ч а й  в  Д а ш -К а л е »  —  16, 18,
20. 22.

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ
С У Б Б О Т А , 14  д е к а б р я

18.30. Самым м аленьким . « С л у ш а е м  
с к а з к и » .  18 .5 5 . « М и р  з а  м и н у в ш у ю  
н е д е л ю » . 19 .1 0 . Для м олодеж и « С п о р 
т и в н а я  в и к т о р и н а »  и о ч е р к  « Ж и з н ь  
н а  р и н г е » . 19 .45 . «Дру.-^ьям кино». 
20 .4 5 . Телевизионны е новости. 21 .0 0. 
Х удож ественны й ф ильм  « С е н т и м е н 
т а л ь н а я  п о в е с т ь » . Детям до 16 лет 
с м о т р е т ь  не р азр еш а ется . По оконча
нии* — телевизионны е новости.

Томская областная контора по прокату кинофильмов с 16 де
кабря выпускает на экраны области новый широкоэкранный 
фильм

„Утренние поезда"

Р а з о ш л и с ь ,  
не договорившись

БРЮССЕЛЬ, 13 декабря. (ТАСС). В 
атм осф ере уны ния и п ессим изм а з а 
кончился вч ера в  Брю сселе первы й  
четы рехдневны й раун д  сессии  совета 
министров Европейского эконом иче
ского сообщ ества, на которой  обсуж 
даю тся вопросы  сельскохозяйств ен 
ной политини «общ его ры нка».

Сессия п р ер ва н а  до 16 декабря. 
М инистры «ш естерки» не см огли дого
вориться ни по одному из обсуж дав
ш и хся  вопросов.

П редседательствовавш ий  на сегод
няш нем заседании  м инистр  сельского  
хо зяй ства  Голландии БисхеЙвел з а 
явил. что он считает невозмож ны м 
достигнуть соглаш ения по всем а с 
пектам  ком плексного плана. Этот 
план вклю ч ает в себя урегулирование 
цен на м олочны е продукты , рис и 
мясо, определение общ ей политики  в 
отнош ении переговоров о сокращ е
нии тариф ов , которы е начн утся  в  бу
дущ ем году в  Ж еневе, и введение 
едины х цен на зерно.

В мае этого года с т р а н ы —участни 
цы  «общ его ры нка» реш или  к  31 д е 
кабря  с. г. окончательно определить 
свою  сельскохозяйственную  полити
ку. однако сегодня п редседательство
вавш ий на совещ ании Б исхейвел з а 
явил, что «будет чудом; если  согла
ш ение будет достигнуто к  31 декаб
ря».

Н а  д о с т и ж е н и и  с о г л а ш е н и я  к  у к а 
з а н н о м у  « о к у  в  п е р в у ю  о ч е р е д ь  н а 
с т а и в а е т  ф р а н ц и я , в  т о  в р е м я  к а к  о с 
н о в н ы м  п р о т и в н и к о м  р я д а  п р е д л а 
г а е м ы х  м е р  о с т а е т с я  З а п а д н а я  Г е р м а 
н и я .

Новый секретарь 
социалистической 
- партии Италии

РИМ, 13 декабря. (ТАСС). 
Вчера на заседании центрального 
комитета итальянской социали
стической партии секретарем пар
тии избран Франческо де Марти-

Выборы нового секретаря пар
тии проводились в связи с тем. 
что занимавший до сих пор этот 
пост П. Ненни вошел в состав 
правительства в качестве замести
теля председателя совета минист
ров.

Франческо де Мартино — сто
ронник Ненни. депутат итальян
ского парламента, профессор пра-

Дневник искусств

За пультом— 
А . Стасевич
Н а с т о я щ и м  п р а з д н и к о м  д л я  л ю 

б и т е л е й  м у з ы к и  я в и л с я  п р и е з д  в 
Т о м с к  к р у п и о г о  с о в е т с н о го  д и р и 
ж е р а .  з а с л у ж е н н о г о  д е я т е л я  и с -  
и у с с т в  Р С Ф С Р  А . Л . С т а с е в и ч а  (М о 
с к в а ) .  П р о гр а м м ы  е го  к о н ц е р т о в  
р а з н о о б р а з н ы  —  з д е с ь  и  Б е т х о в е н , 
и  к л а с с и к  с о в е т с к о й  м у з ы к и  
С . П р о к о ф ь е в , и  р у м ы н с к и й  к о м 
п о з и т о р  Д ж о р д ж е  Э н е с к у .

Л ю б и м е й ш и и  к о м п о з и т о р о м  С та - 
с е а и ч а  б ы л  и  о с т а е т с я  С е р ге й  П р о 
к о ф ь е в , м у з ы к у  к о т о р о г о  о н  н е у с 
т а н н о  п р о п а г а н д и р у е т  в  т е ч е н и е  
м н о г и х  л е т . В о т  и с е й ч а с  п о д  е го  
у п р а в л е н и е м  в п е р в ы е  в  Т о м с к е  
п р о з в у ч а л  м о н т а ж  б а л е та  П р о 
к о ф ь е в а  « Р о м е о  и Д ж у л ь е т т а » , с о 
с т а в л е н н ы й  д и р и ж е р о м  и з  т р е х  
о р к е с т р о в ы х  с ю и т .  Э т о т  б а л е т  — 
о д н о  и з  з а м е ч а т е л ь н е й ш и х  п р о и з 
в е д е н и й  с о в е т с к о й  к л а с с и к и .  К о м 
п о з и т о р  я р к о  в о п л о т и л  в  м у з ы к е  
ш е к с п и р о в с к и е  х а р а к т е р ы .  Т а к у ю  
т р у д н у ю  з а д а ч у  м о г  о с у щ е с т в и т ь  
т о л ь к о  к р у п н ы й  м а с т е р  и о г р о м 
н ы й  т а л а н т . Д р у г о е  е го  п р о и з в е д е 
н и е , п р о з в у ч а в ш е е  в  э т о м  ж е  и о н -  
ц е р т е , —  с и м ф о н и ч е с к а я  с к а з к а  
« П е тя  и  в о л к »  — с в о е о б р а з н о  и 
к о л о р и т н о  р а с к р ы в а е т  о д н у  и з  з а 
м е ч а т е л ь н ы х  с т о р о н  д а р о в а н и я  
П р о к о ф ь е в а  — з а д о р н ы й  ю м о р .

И с п о л н е н и е  э т и х  п р о и з в е д е н и и  
с р а з у  ж е  у с т а н о в и л о  т е с н ы й  к о н 
т а к т  м е ж д у  д и р и ж е р о м  и  а у д и т о 
р и е й . П е р е д  с л у ш а т е л я м и  в о з н и к  
н а с т о я щ и й  м у з ы к а л ь н ы й  т е а т р : 
н е у к л о н н о  р а з в и в а ю щ е е с я  м у з ы 

к а л ь н о е  д е й с т в и е , п о ч т и  з р и т е л ь 
н ы е  о б р а з ы , п о -п р о к о ф ь е в с и и  я р 
к и е  и б р о с к и е .  Б о л ь ш о й  т е м п е р а 
м е н т , р е ж и с с е р с к а я  ч у т к о с т ь  д и р и 
ж е р а ,  з а с т а в л я ю щ а я  о щ у щ а т ь  н» - 
п р е р ы в н о с т ь  д р а м а т и ч е с к о г о  р а з 
в и т и я  все й  к о м п о з и ц и и ,  в ы р а з и 
т е л ь н о с т ь  п л а с т и ч е с к о г о  ж е с т а  о т 
л и ч а ю т  и с п о л н и т е л ь с к у ю  м а н е р у  
С та с е в и ч а .

И с п о л н е н и е  б е т х о в е н с к о й  с и м 
ф о н и и  N i 8  (ф а м а ж о р ) ,  о т н о с я 
щ е й с я  к  ч и с л у  с в е т л ы х  ж а н р о в ы х  
п р о и з в е д е н и й  к о м п о з и т о р а ,  п о к а 
з а л о  д р у г и е  с и л ь н ы е  с т о р о н ы  д и 
р и ж е р с к о г о  д а р о в а н и я  С т а с е в и ч а  
■— у м е н и е  р а с к р ы т ь  в  м у з ы к е  м о 
н у м е н т а л ь н о е  и г е р о и ч е с к о е .

В е л и к о л е п н о , о с о б е н н о  н а  в т о 
р о м  к о н ц е р т е ,  п р о з в у ч а л а  « П е р 
ва я  р у м ы н с к а я  р а п с о д и я »  Д ж о р д 
ж е  Э н е с к у .  С о ч н о с т ь  ф а к т у р ы , о б и 
л и е  я р к и х  к о н т р а с т о в ,  н е п р е с т а н 
н о е , н а п о р и с т о е  д в и ж е н и е ,  э м о ц и о 
н а л ь н о е  н а п р я ж е н и е  и  б л е с к  — 
все  э т и  ч е р т ы  р а п с о д и и  б ы л и  п р е 
к р а с н о  п е р е д а н ы  д и р и ж е р о м .

О д а р е н н а я  п и а н и с т к а ,  с о л и с т к а  
В с е р о с с и й с к о г о  г а с т р о л ь н о - к о н 
ц е р т н о г о  о б ъ е д и н е н и я  М а р и я  Г а м 
б а р я н  о т л и ч н о  с ы г р а л а  ч е т в е р т ы й  
к о н ц е р т  Б е т х о в е н а  д л я  ф о р т е п и а 
н о  с о р к е с т р о м .  Е е и г р а  н о с и л а , 
м о ж е т  б ы т ь ,  о т п е ч а т о к  н е к о т о р о й  
с д е р ж а н н о с т и  и с к у п о с т и ,  н о  б ы л а  
б е з у п р е ч н а  с  т о ч к и  з р е н и я  и н т е р 
п р е т а ц и и  и  в к у с а .  К р а с и в ы й ,  м я г 
к и й  з в у к  — д о с т о и н с т в о  ее  и с п о л 
н и т е л ь с к о й  м а н е р ы . С л у ш а т е л я м  
з а п о м н и л и с ь  п ь е с ы  и з  « Д е т с к и х  
с ц е н »  Ш у м а н а ,  о с о б е н н о  « Г р е зы » , 
с ы г р а н н ы е  с  т р о г а т е л ь н о й  и с к р е н 
н о с т ь ю  и п р о с т о т о й .

К о н ц е р т ы  п р и н е с л и  б о л ь ш о е  
у д о в л е т в о р е н и е  и а у д и т о р и и ,  и  н а 
ш е м у  с и м ф о н и ч е с к о м у  о р к е с т р у ,  
к о т о р о м у  х о ч е т с я  л и ш ь  п о ж е л а т ь  
бо л е е  ч и с т о г о  с т р о я  и  с л а ж е н н о г о  
а н с а м б л я .

Г . Н Е Л Ь С О Н , 
м у з ы к о в е д .

Новый подземный 
ядерный взрыв

В А Ш И Н Г Т О Н , 13  д е и а б р я . (ТА С С ). 
В ч е р а  н а  и с п ы т а т е л ь н о м  п о л и г о н е  ' в  
ш т а т е  Н ев а д а  п р о и з в е д е н  н о в ы й  п о д 
з е м н ы й  я д е р н ы й  в з р ы в ,  с о о б щ и л а  к о 
м и с с и я  п о  а т о м н о й  э н е р г и и  С Ш А .

П ОГО ДА
14 декабря по Томской области 

ожидается облачная погода с про
яснениями, по южным районам 
без осадков, по остальным— снег, 
метель, ветер юго-западный. 10—  
Ig  метров в секунду, температура 
ночью 15— 20 градусов, днем —  
10 — 15 градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Управлению «Росглаввтормет* 
требуются секретарь-машинистка н 
техничка в производственный цех.

Обращаться; г. Томск, улица 
Яковлева, 18, 2 — 1

Требуются охранники. 
Обращаться: г. 'Томск, проспект 

имени Ленина, 1, отдел кадров.

Томскому дрожжевому заводу 
требуются: инженер-энергетик, ма
шинисты турбовоздуходувок, трак
торист, кочегары н помощники ко
чегаров, грузчики, заведующий 
складом- рабочие и штукатур-ма
ляр.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 190. 2 — 1

Трест «Промстрой* реализует 
по безналичному расчету организа
циям сборные железобетонные 
конструкции, столярные изделия, 
паркет дубовый, строительный ин
струмент, подшипники, запасные 
части к  строительным машинам и 
строительные материалы.

Обращаться: г. Томск, улица 
Чуйская, 23, контора техенаба, те
лефоны: 57-34, 57-40. 3 — 1

Производство киностудии «Мосфильм*.

:- )о о а а в а а а о п о а а а а а й о а о о а а а о о о о а а о о о а а о а а а о о а о а а а о а о о а о а а о о о а о о о о а а а а о 9 а г^

ТО М С КИ Й М Е Д И Ц И Н С КИ Й  И Н С ТИ ТУТ §
объявляет, что в среду, 25 декабря, в 2 часа дня, в актовом ° 

зале на ученом совете состоится §
З А Щ И Т А  ДИ СС ЕРТАЦ И И §

на соискание ученой степени доктора медицинских наук g 
В. С. Рогачевой на тему; «Хирургическое лечение больных ра- g 
ком пищевода». 8

С диссертацией можно ознакомиться в библиотеке медицин- g 
ского института. 8

SaaaOOaOGOaOODDODDDOODQOCraDODaOODOQOQDODDOODOeODaQDOODODODOOGOQDaaDDOQb.

Школе-интернату 4 г. ТомскаТомскому областному финансо
вому отделу требуются на постоян
ную работу: старшие экономисты н 
старшие инспектора по государст
венным доходам, контролеры-реви
зоры н опытная машинистка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 111. 3-й этаж, ком
ната 2 1 . 2— 2

Пивоваренному заводу срочно 
требуются: машинисты аммиачно- 
холодильных установок в  воздуш
ных компрессоров, газоэлектро- 
сварщик.

Обращаться: г. Томск. Москов
ский тракт. 46. 3 — 1

Управлению карьерами требует
ся на постоянную работу шофер.

Обращаться: г. Томск, улица
Нижне-Луговая, 37, отдел кадров, 

телефон 43-96. 3 — 1

срочно требуются: кладовщик про
дуктового склада, повар, прачка, 
кухонные рабочие, рабочий (муж
чина) на склад, слесарь-сантехник
(знакомый с электрикой).

Обращаться: г. Томск, улица 
Тверская. 74.

Филиалу орса НОД-4 станции 
Томск-П требуются на работу: 
начальник филиала орса, заведую
щие базами, магазинами и продав
цы.

Обращаться: г. Томск, улица 
Стародеповская, 2. в контору фи
лиала.

Томский электромеханический 
техникум объявляет набор на под
готовительные курсы.

Срок обучения — 5 месяцев.
Начало занятий с 1 января 1964 

года, по средам и субботам.

Самусьская ремонтно-эксплуата
ционная база принимает заказы от 
предприятий в организаций на чу
гунное литье, простое н средней 
сложности, из материала заказчи
ка.

Обращаться: Томский район, по
селок Самусь. телефон 26-51.

Томскому лесоперевалочному н 
деревообрабатывающему комбина
ту на постоянную работу требуют
ся; машинисты паровозов и помощ
ники, составители поездов, элек
тромонтеры, фрезеровщики, газо- 
электросварщики, токари, рабочие 
на лесоперевалочные работы в  ле- 
сопилевне.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Черемошники, улица Профсоюз
ная. 1. 3 — 3

Томским центральным ремонтно
механическим мастерским комби
ната «Томлес* требуются: кузнец, 
молотобоец, токари, электрообмот- 
чнкн, электрослесарн, слесари-ре
монтники в автомобильный и тран
спортный цехи, грузчики, подсоб
ные рабочие в уборщицы в цехи.

Обращаться: г. Томск. Нижний 
луг, 4, телефон 28-59, отдел кад
ров. 2— 2

Томскому гормолзаводу тре
буется ннженер-электрик.

Оплата по соглашению. 
Обращаться: г. Томск, улица 

Гагарина. 20. 3 — 2

Томскому вагонному депо сроч
но требуются на постоянную рабо
ту; слесари по ремонту вагонов, 
осмотрщики вагонов, слесари по 
ремонту оборудования, слесари- 
сантехники, маляры, подсобные 
рабочие.

Обращаться: отдел кадров вагон
ного депо. 2 — 2

Коллектив Томской обувной 
фабрики с глубоким прискорби
ем извещает о смерти старейше
го работника

М ЕЖ ЕБО Р А  
Анатолия Трифиловича 

и выражает глубокое соболезно
вание семье покойного.

Вьгаос тела 15 декабря 1963 
года, в 14 часов, из квартиры 
покойного (ул. Некрасова №  8).

Томскому заводу фруктовых вод 
требуются: газоэлектросварщик,
слесарь-сантехник. кладовщик, 
техничка в цех.

Обращаться: г. Томск, улица 
Белинского, 58. 2 — 1.

Заводу резиновой обуви требу
ются: ученицы калошниц, слесари 
по швейным машинам, зольщикн, 
дворники.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени Ленина. 9, отдел кадров.

Электроламповому заводу сроч
но требуются: экономист н това
ровед в отдел сбыта, кочегары н 
рабочие (мужчины).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 5. отдел кадров.

Б р е и к и н а  Н ина Осиповна, прож и
ваю щ ая в г. Томске, кирзавод  М  2. 
дом № 2, кв. 6. возбуж дает дело о  р а 
сторж ении  б р ак а  с Ерем кнны м Влади
миром В асильевичем , прож иваю щ им  
в г. Томске, переулок  КарповскиЙ . 7.

Дело будет р ассм атр иваться  в  н а 
родном  суде Л енинского рай она 
С- Томска.

Тупнцин В италий А лександрович, 
прюживаю щ ий в г. Томске, проспект 
имени К ирова. 55, возбуж дает дело о 
расторж ени и  б р ак а  с Тупициной Ли
дией  Иосифовной, прож иваю щ ей  в 
г. Томске, п роспект им ени Л енина, 
123.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в  на
родном  суде Л енинского  рай она 
г. Томска.

Т е л е ф о н ы : р е д а к т о р а  — 3 7 -3 7 , з а 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  5 1 -7 5 . з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  4 2 -4 4 , о т в е т ,
с е к р е т а р я  — 3 1 -1 9 . с е к р е т а р и а т а
— 4 2 - ^ .  о т д е л о в : и д е о л о г и ч е с к о г о
—  4 7 -4 5  и  4 2 -4 6 , п р о м ы ш л е н н о г о  и  
п а р т и й н о й  ж и з н и  — 3 7 -7 5 . с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  
3 7 -3 9 , с о в е т с н о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы 
т а  — 3 7 -7 7 , п и с е м  и  р а б с е л ь к о р о е -  
с к о й  с е т и  —  3 7 -3 8  и  3 1 -4 7 . и н ф о р м а 
ц и и  »  51 -61 , з а м . з а в . и з д а т е л ь с т в о м

—  5 2 -2 3 . б у х г а л т е 
р и и  и  о т д е л а  о б ъ 
я в л е н и й  ~  3 7 -3 6 ,
с т е н о г р а ф и с т к и  »  
52 -02 .

З а к а з  М  4С05


